
Ущерба мало 
не бывает
Граждане не стесняются 
обманывать страховщиков

Преследуемые  страховщиками 
автоюристы оказались основ
ным источником убытков компа
ний на рынке ОСАГО, но не самой 
массовой причиной их проблем. 
Выполненное по заказу ЦБ ис
следование НИИ Университе
та прокуратуры РФ показало, 
что подавляющее большинство 
недобросовестных практик при
ходится на бытовое мошенни
чество — в 70% случаев орудуют 
не организованные банды, а ра
нее не судимые семейные граж
дане, которые завышают ущерб 
от ДТП в среднем на 30–50 тыс. 
руб. Обмануть страховщика 
не считается чемто зазорным, 
констатируют на рынке.

По итогам девяти месяцев 2019 
года возбуждено почти 2 тыс. уго-
ловных дел по страховому мошен-
ничеству, сообщила вчера замести-
тель главы департамента страхово-
го рынка ЦБ Екатерина Абашиева 
на ежегодной конференции «Барь-
ер-2019». Большая часть из них — 
1,7 тыс.— приходится на недобросо-
вестные практики в ОСАГО. Лидера-
ми страхового мошенничества яв-
ляются южные регионы: Дагестан, 
Ингушетия, Алания и Карачаево-
Черкесия. Отметим, что эти терри-
тории регулярно попадают в «крас-
ную зону» рейтинга регионов Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) — в них наиболее активны ав-
тоюристы, успешно отсуживающие 
у страховых компаний дополни-
тельные выплаты.

По словам вице-президента Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС) Сергея Ефремова, на выплаты 
мошенникам по итогам девяти меся-
цев 2019 года ушло 6 млрд руб. Вер-
нуть так называемые сомнительные 
выплаты страховщикам удается не-
часто: только в 20% случаев по подан-
ным компаниями заявлениям воз-
буждаются уголовные дела. Лидер 
по количеству таких заявлений — 
Южный федеральный округ, одна-
ко в денежном выражении страхов-
щики больше всего страдают от не-
добросовестных практик жителей 
Центрального федерального округа 
(3,5 млрд руб. ущерба по итогам трех 
кварталов). Лидером по популярно-
сти у мошенников является ОСА-
ГО — на него приходится 88% всех 
недобросовестных практик в стра-
ховании за девять месяцев 2019 года.
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Готов к суду и обороне
Споры промышленных предприятий передадут в арбитраж при «Ростехе»
В России может появиться специальный 
 арбитраж для рассмотрения споров меж
ду промышленными предприятиями, его 
предлагается создать при структуре «Рос
теха». Законопроект об этом внесен в Гос
думу. Идея выглядит неожиданной на фоне 
того, что государство, проводя третейскую 
реформу, заявляло своей целью избавление 
от «карманных» и корпоративных судов. Но
вый арбитраж может составить конкуренцию 
четырем национальным третейским судам 
(ТС), которые сейчас имеют право разре
шать бизнесспоры. В самом «Ростехе» ви
дят смысл инициативы в быстром и конфи
денциальном рассмотрении споров, в том 
числе в сфере обороннопромышленного 
комплекса (ОПК) и связанных с гостайной.

28 ноября заместитель главы комитета 
по финансовому рынку («Единая Россия») Ан-
тон Гетта (его поддержали еще 24 депутата) внес 
в Госдуму законопроект, предлагающий учре-
дить новый третейский суд (в новых терми-
нах — постоянно действующее арбитражное 
учреждение, ПДАУ) для рассмотрения споров 
между промышленными предприятиями. Со-
здать его планируется при некоммерческой ор-
ганизации (НКО), учредителем которой высту-
пит «Ростех».

Законопроект стал неожиданностью для 
участников третейского рынка. Напомним, 
в результате третейской реформы, иницииро-
ванной Минюстом, к ноябрю 2017 года в Рос-
сии были ликвидированы все «карманные» 
и корпоративные ТС. При «Ростехе» ранее тоже 
был свой ТС, который, как и суды при «Газпро-
ме», ЛУКОЙЛе и «Росатоме», прекратил свою де-
ятельность. Источники „Ъ“ говорили, что «Ро-
стех» искал арбитров для нового суда еще ле-
том 2017-го, но неизвестно, обращались ли тог-
да структуры «Ростеха» в Минюст за разрешени-
ем. Сейчас рассматривать бизнес-споры вправе 
лишь МКАС и МАК при ТПП РФ, арбитражные 
центры при РСПП и Российском институте сов-
ременного арбитража (РИСА).

Законопроект предполагает, что в арбитраж 
при «Ростехе» можно будет передать споры 
между организациями, работающими в сфере 
промышленности. Отдельно описана возмож-

ность судиться в нем для аффилированных 
с госкорпорацией компаний. Кроме того, доку-
мент позволяет обращаться в новый арбитраж 
организациям из ОПК, включенным в сводный 
реестр. Перечень участников споров — исчер-
пывающий. Для передачи дела в суд при «Ро-
стехе» стороны должны заключить арбитраж-
ное соглашение.

Идею создания спецсуда для промпредпри-
ятий разработчики документа объясняют тем, 
что сейчас закон об арбитраже не обеспечивает 
реальную востребованность третейского разби-
рательства со стороны предприятий, в первую 
очередь в сфере промышленности. Кроме то-
го, они рассчитывают снизить нагрузку на гос-
суды. На вопрос „Ъ“ о необходимости созда-
ния спецсуда в пресс-службе «Ростеха» сообщи-
ли, что «третейский суд обеспечивает быстрое, 
упрощенное рассмотрение споров», при этом 
«участие в процедуре является для сторон до-
бровольным», что «позволяет сохранять баланс 
интересов сторон». Там подчеркнули, что «тре-
тейские механизмы гарантируют высокий уро-
вень конфиденциальности: детали контракт-
ных обязательств, контрагенты, иная чувстви-
тельная информация остаются закрытыми, что 
особенно актуально для предприятий ОПК».

К появлению нового игрока на третейском 
рынке действующие ТС относятся сдержанно. 
«Специализированный арбитраж имеет опреде-
ленные преимущества, особенно когда стороны 
являются предприятиями одного сектора и спо-
ры имеют отраслевую специфику»,— говорит от-
ветственный администратор Российского арби-
тражного центра при РИСА Юлия Муллина.

Вице-президент ТПП РФ Вадим Чубаров отме-
тил лишь, что палата «в подготовке законопро-
екта участия не принимала», поэтому «коммен-
тарии преждевременны». Руководитель аппара-
та арбитражного центра при РСПП Александр 
Замазий сообщил „Ъ“, что они «не боятся конку-
ренции, так как для бизнес-сообщества она по-
лезна». Однако он обеспокоен неточной фор-
мулировкой проекта, которую можно понять 
и так, что споры между промпредприятиями бу-
дут рассматриваться только в суде при «Ростехе».
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«Газпром» взял Алтай-аут
Новый газопровод в Китай  
пройдет через Монголию

«Газпром» может временно отказаться 
от строительства газопровода из Рос
сии в Китай через Алтай и сосредото
читься на более протяженном тран
зитном маршруте через Монголию. 
О поддержке альтернативного маршру
та заявил премьер Монголии на пере
говорах в Москве с руководством РФ 
и «Газпрома». По оценкам  аналитиков, 
на проектирование маршрута может 
уйти одиндва года, на строительст
во — еще четырепять лет, за это вре
мя «Газпром», вероятно, успеет решить 
проблему ресурсной базы.

Проект строительства «Газпромом» тран-
зитного газопровода через Монголию в Ки-
тай, до этого представлявшийся крайне 
сомнительным, начинает приобретать ре-
альные очертания. О поддержке проек-
та Москвой 3 декабря, в частности, заявил 
премьер Монголии Ухнаагийн Хурэлсух. 
«Мы рады, что российская сторона поддер-
живает проект строительства газопровода 
из России в Китай через территорию Мон-
голии. Я понимаю, что сегодня дан старт 
началу этого проекта»,— сообщил он по-
сле встречи с премьером Дмитрием Мед-
ведевым. Российский премьер никак это 

не прокомментировал. Сразу после этого 
прошла встреча монгольского чиновника 
с главой «Газпрома» Алексеем Миллером, 
где обсуждались перспективы энергетиче-
ского сотрудничества. В «Газпроме» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Транзит через Монголию является аль-
тернативой поставок российского газа че-
рез Алтай (до 30 млрд кубометров в год). 
Этот вариант (так называемый западный 
маршрут) обсуждается с начала 2000-х го-
дов, так как представляет собой кратчай-
шее расстояние между основными место-
рождениями «Газпрома» в Западной Сиби-
ри и границей с Китаем. Кроме того, это 
позволило бы «Газпрому» перебрасывать 
объемы между рынками Европы и Китая. 
Однако проект до сих пор не реализован, 
и в 2014 году «Газпром» и китайская CNPC 
предпочли ему «восточный маршрут» — со-
ответствующий газопровод «Сила Сибири» 
был введен 2 декабря.

У маршрута через Алтай есть минусы. Во-
первых, газ придет в малонаселенную запад-
ную часть Китая, откуда его придется тран-
спортировать в центр и на восток страны. 
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О допинге либо хорошо, 
либо ничего
Как Владимир Путин праздновал юбилей 
Международного олимпийского университета

3 декабря президент России Влади
мир Путин приехал в Российский меж
дународный олимпийский универси
тет в Сочи, празднующий десятилетие, 
встретился с паралимпийцами, у кото
рых в этот день был праздник, причем 
Всемирный, выступил перед студен
тами и выпускниками университета — 
и ни слова не сказал за все это время 
о главной сейчас проблеме российско
го спорта — новом допинговом сканда
ле. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников считает, что этому 
есть веская причина.

В Российском международном олимпий-
ском университете готовились к приезду Вла-
димира Путина. То есть пока на 14-м этаже 
шло торжественное заседание, в ходе которо-
го университет поздравляли президент Олим-
пийского комитета России Станислав Поздня-
ков, министр спорта Павел Колобков, глава 
оргкомитета Сочи-2014 Дмитрий Чернышен-
ко и другие официальные и более или менее 
спортивные лица. Поздравления выглядели 
суховато и даже совсем безыскусно, только 
первый заместитель спикера Госдумы Алек-

сандр Жуков оживился, когда начал вспоми-
нать, что когда закладывали капсулу универ-
ситета в основание неначавшегося строитель-
ства, то «не существовало даже никаких олим-
пийских объектов, да и вообще непонятно 
было, как будет выглядеть вся эта Олимпи-
ада». А я подумал, что тут, в зале, ведь в кон-
це концов все те, кто тогда в Гватемале выиг-
рал российскую заявку на Игры-2014: и Игорь 
Левитин, и Владимир Потанин, и Леонид Тя-
гачев, и Александр Жуков тоже, да и Влади-
мир Путин должен был подъехать. И еще 
два непревзойденных человека, неразлуч-
ные господа Килли и Фелли (Жан-Клод Килли 
и Жильбер Фелли.— „Ъ“), которые отвечали 
за подготовку сочинской Олимпиады со сто-
роны Международного олимпийского коми-
тета и стали людьми, прямо скажем, родны-
ми, насквозь нашими, и делали вид, что они 
такие независимые члены МОК, которые при-
ехали с очередной инспекцией и проверяли, 
конечно, а только душами своими давно бы-
ли на стороне проверяемых и ничего с собой 
поделать не могли и не хотели.
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При этом на организованные пре-
ступные группы приходится всего 
лишь 30% случаев мошенничества. 
В большинстве же случаев страхов-
щики сталкиваются с бытовым мо-
шенничеством. Как говорится в ис-
следовании НИИ Университета про-
куратуры РФ, проведенном в 2018 го-
ду по инициативе ЦБ, мошенничест-
во в большинстве случаев соверша-
ют ранее несудимые мужчины 30–
49 лет с высшим или средним обра-
зованием, граждане РФ. Это семей-
ные люди без постоянного офици-

ального источника дохода, место со-
вершения преступления у них, как 
правило, совпадает с местом прожи-
вания. (Исследование включало ан-
кетирование 900 прокуроров, 1 тыс. 
страховщиков, несколько сотен бан-
ковских служащих, в нем также учи-
тывались приговоры судов по делам 
о «страховых» преступлениях, в вы-
борку попали и те случаи, когда кли-
ент забирал заявление о выплате по-
сле того, как страховщик уличал его 
в злоупотреблениях.)

Как пояснил Сергей Ефремов, в 
основном страховщики сталкивают-
ся с завышением реального ущерба 

клиентом и искажением информа-
ции о страховом случае. «Искажения 
информации с целью завышения по-
лучаемого страхового возмещения в 
каждом отдельном случае обычно не 
столь велики — примерно 30–50 тыс. 
руб.,— говорит он.— Однако в целом 
по рынку они выливаются в милли-
ардные потери страховщиков. Пред-
посылки для появления такой пра-
ктики — низкий уровень право-
сознания, культуры и доходов гра-
ждан». Так называемый треугольник 
мошенничества, представленный 
вчера на мероприятии, опирается 
на возможность совершить и скрыть 

акт мошенничества, на способность 
оправдать его («все так делают») и на 
«давление обстоятельств». Страховое 
мошенничество не воспринимается 
обществом как преступление. «Это 
связано с тем, что ОСАГО восприни-
мается гражданами негативно»,— за-
ключает господин Ефремов.

Возможно, причиной такого отно-
шения в какой-то мере является то, 
что за последние шесть лет тарифы 
ОСАГО менялись три раза, верхняя 
граница базовой ставки для частных 
автовладельцев увеличилась в 2,5 
раза, нижняя ставка тарифа выросла 
на 39%. Страховщики пытаются убе-

дить регулятора отпустить тарифы, 
однако реформа по индивидуализа-
ции ставок ОСАГО притормозила из-
за опасения парламентариев по по-
воду возможного роста цен на поли-
сы. В таких условиях страховой союз 
вынужден регулярно пересматри-
вать справочники средней стоимо-
сти запчастей и нормо-часа работ на 
восстановительный ремонт автомо-
билей, по которым калькулируются 
выплаты. Об очередной индексации 
цен РСА объявил вчера — с 1 декабря 
стоимость «корзины часто бьющих-
ся запчастей» выросла на 9,9%.

Татьяна Гришина

Ущерба мало не бывает

Россияне, которые считают се-
бя «очень бедными», и те, кто яв-
ляется ими с учетом уровня дохо-
дов, составляют разные группы 
населения. Как очень бедных се-
бя в основном оценивают нера-
ботающие пенсионеры, и это вы-
зывает у них ежедневную тревогу 
и страх. К объективно очень бед-
ным, наоборот, относятся рос-
сияне от 18 до 40 лет, попаданию 
их в эту категорию способствует 
наличие детей и взрослых ижди-
венцев. Для улучшения их по-
ложения необходимы разные 
методы социальной политики — 
в первом случае повышение за-
нятости, во втором — рост до-
ступности медицинских услуг.

Категории россиян, которые счи-
тают себя очень бедными, и тех, кто 
является бедными на самом деле, 
практически не пересекаются. К та-
ким выводам пришла эксперт Выс-
шей школы экономики Екатерина 
Слободенюк в своем исследовании 
глубокой бедности в России. Осно-
вой для ее работы стали данные мо-
ниторингового проекта «Динами-
ка социальной трансформации сов-

ременной России в социально-эко-
номическом, политическом, социо-
культурном и этнорелигиозном кон-
текстах» Института социологии РАН 
2018 года. К объективно очень бед-
ным в этом исследовании относили 
тех, кто проживал в домохозяйстве с 
доходом менее 7,5 тыс. руб. (0,5 меди-

анного значения в целом в РФ). Субъ-
ективная глубокая бедность оцени-
валась по двум вопросам — о субъек-
тивных оценках своего материаль-
ного благополучия и своего положе-
ния в иерархии статусных позиций 
в обществе.

Объективно бедные, по данным 
опроса, составили 8,1% населения 
России, субъективно бедные — 4%. 
При этом зона пересечения этих 
двух категорий составляет всего 0,6% 
населения. В составе всех объектив-

но бедных только 7,4% считают себя 
таковыми. В числе же тех, кто счи-
тает себя бедными, по всей стране 
только 15% объективно входят в эту 
категорию. В группе субъективно 
бедных около половины составляют 
пожилые, в то время как среди объ-
ективно бедных их лишь 18%. 

Большинство же (61%) объектив-
но бедных — это россияне в возрасте 
18–40 лет. Причины такого положе-
ния — высокая иждивенческая на-
грузка за счет детей (73%) и неработа-
ющих взрослых (33%). Субъективная 
же бедность определяется недоступ-
ностью необходимого медицинско-
го сопровождения и наличие в домо-
хозяйстве родственников, привер-
женных вредным привычкам (19%). 
Так, среди неработающих пенсионе-
ров по возрасту в субъективной бед-

ности ни один не оценивает свое 
здоровье как хорошее (в объектив-
ной такие присутствуют — 7%), а по-
давляющее большинство — 68% счи-
тают его плохим (против 50% объек-
тивно бедных).

В результате треть (35%) субъектив-
но бедных ежедневно испытывает 
чувство тревоги, 10% постоянно раз-
дражены, 5% пребывают в состоянии 
озлобленности. У объективно бед-
ных же самым распространенным 
психологическим состоянием явля-
ется спокойствие и уравновешен-
ность (41% представителей). 90% субъ-
ективно бедных утверждают, что без 
помощи государства им просто не 
выжить, а 87% считают, что бедность 
в России формируется ввиду непра-
вильных действий государства. Сре-
ди объективно бедных таких мень-
ше: 72% и 74% соответственно. 

Отметим, что хотя социальные 
трансферты от государства являются 
для обеих категорий бедных суще-
ственным источником дохода, в до-
мохозяйствах субъективно бедных 
их доля в среднем выше на 10 про-
центных пунктов — что подтвержда-
ет ранее звучавший тезис о склон-

ности государства поддерживать не 
тех, кто беднее, а тех, кто громче это-
го требует. Сейчас, хотя правительст-
во может получать данные о числен-
ности крайне бедных, в большинст-
ве случаев помощь им оказывается 
по другим категориальным призна-
кам. В результате у государства отсут-
ствует целостный «портрет» прожи-
вающего в крайней бедности росси-
янина, что не позволяет предложить 
ему эффективную помощь. Впро-
чем, возможно, новые подходы и бо-
лее детальное рассмотрение бедных 
появятся в РФ после пилотных про-
ектов Минтруда — сейчас ведомст-
во заканчивает работу с регионами, 
в ходе которой нуждающимся пред-
лагались разные меры поддержки. 

При этом, отмечает автор работы, 
субъективная и объективная глубо-
кая бедность требуют разных видов 
социальной поддержки. Для сниже-
ния остроты объективной бедности 
необходима поддержка занятости и 
зарплат, для сокращения субъектив-
ной — рост доступности медицин-
ского обслуживания пенсионерам с 
тяжелыми проблемами со здоровьем.

Анастасия Мануйлова

Самооценку вынули из кошелька
Субъективная и объективная бедность в РФ не пересекаются

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,1

процента составил годовой рост выпуска по базовым видам экономической деятельнос-
ти в России в октябре 2019 года, сообщил Росстат. Этот показатель (отражает изменение физического 
объема производства продукции сельского хозяйства, промышленности, строительства, грузооборота 
транспорта, торговли) вырос ровно так же, как и в сентябре (результат последнего улучшен на 0,2 процент-
ного пункта после позитивного пересмотра данных об оптовой торговле). «Оптовая торговля растет, если 
верить Росстату. Не знаю, растет она или нет, поскольку цифры не очень надежные. Но ее вклад в ВВП 
существенный, она занимает почти 10% ВВП»,— отметил главный экономист ВЭБ.РФ Андрей Клепач.

ПРОГНОЗЫ

Население не готово 
к обвалу инфляции

Ноябрьский опрос «инФОМ» 
для Банка России по поводу 
инфляционных ожиданий населе-
ния интересен в первую очередь 
из-за особенностей момента. 
Именно в октябре-ноябре идущая 
во властных структурах дискуссия 
о прогнозе инфляции на следую-
щий год достигла пика, несмотря 
на то что еще в сентябре уровень 
инфляции в 3% на 2020 год был 
зафиксирован в проекте закона 
о федеральном бюджете. Учитывая, 
что осенние ожидания значимого 
сокращения темпов роста цен 
в конце этого и начале следую-
щего года совпали со снижением 
текущих показателей инфляции 
ниже таргета ЦБ в 4% годовых, 
ноябрьский соцопрос мог показать, 
отреагировали ли на эти события 
инфляционные ожидания.

Из обзора ЦБ следует, что этого 
скорее не произошло. На графиках 
«прямого» измерения оценок 
нынешней и будущей инфляции 

(см. график) показатели следуют 
за измеряемым Росстатом зна-
чением индекса потребительских 
цен (ИПЦ). Обнаружить следы 
дискуссии о ценах можно только 
в изменении консенсус-прогнозов 
аналитиков, которые как раз с осе-
ни 2019 года начали оценивать ин-
фляцию 2020 года ниже уровня 4%. 
Впрочем, и обсуждение повышения 
НДС, имевшего отношение к росту 
инфляционных настроений, также 
слабо отразилось на ожидани-
ях — в отличие от цен на топливо, 
которые, как констатирует опрос, 
остаются для населения главным 
драйвером инфляционных ожида-
ний. «Краткосрочные оценки месяч-
ного роста цен в ноябре впервые 
с начала года опустились ниже 
уровня соответствующего месяца 
прошлого года»,— констатирует 
ЦБ, отмечая при этом, что «ни одна 
товарная группа не упоминалась 
в контексте роста цен значительно 
чаще, чем месяцем ранее».

Предполагаемая оценка 
населением причин будущего 
ухода инфляционной кривой 
к уровням ИПЦ 3% и ниже 
между тем достаточно сложна. 
С одной стороны, ЦБ отмечает, 
что «отношение респондентов 
к крупным покупкам максимально 
позитивное с начала 2015 года». 
Одновременно фиксируется 
увеличение числа ответов о росте 
фактически совершенных покупок 
и обнаруживаются просберега-
тельные настроения, которые 
можно рассматривать как ожи-
дание ухудшения экономической 
ситуации — вероятно, информация 
об ухудшении прогнозов мирового 
роста населением воспринимается 
четче, чем дискуссии об инфляции 
в российской власти.

Дмитрий Бутрин
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Нехватка квалифицированных 
кадров — основной барьер для 
развития цифровой экономи-
ки на местах, заявили участники 
опроса, проведенного среди ре-
гиональных органов власти ана-
литическим центром при пра-
вительстве (АЦ). Жаловались 
регионы также на нехватку денег, 
завышенные показатели и раз-
личные недоработки со стороны 
федеральных чиновников.

В опросе приняли участие 70 ре-
гионов (в числе не ответивших на за-
прос оказались цифровые лидеры — 
Москва и Татарстан, а также Крым и 
Чечня), лишь три субъекта заявили, 
что не видят преград для цифрови-
зации. Организаторы опроса разде-
лили ответы на семь тематических 
групп по упоминаниям кадровых, 
нормативно-правовых, финансо-
вых и административно-управлен-
ческих барьеров, сложностей разви-
тия информационной инфраструк-
туры, наличия асимметрии инфор-
мации и проблем с реализацией 
проектов на базе «сквозных» цифро-
вых технологий. Однако по большо-
му счету жалобы регионов сводятся 
к ограниченности ресурсов, завыше-
нию «спущенных сверху» показате-
лей цифровой нацпрограммы и не-
готовности федеральной методиче-
ской и нормативной базы.

О проблемах с подготовкой ка-
дров заявили в общей сложности 50 
регионов (18,8% от общего числа от-
ветов по множественной выборке), 
в том числе 27 пожаловались на не-
хватку квалифицированных кадров 

из-за недостаточного количества вы-
пускников в сфере цифровой эконо-
мики (особенно с управленческими 
и аналитическими компетенциями). 
17 регионов заявили об отсутствии 
таких программ и курсов повыше-
ния квалификации (и о том, что тре-
буемые в рамках нацпрограммы по-
казатели по числу выпускников мо-
гут в десять и более раз превышать 
возможности региональных учеб-
ных заведений). 16 регионов отмети-
ли отсутствие перечня компетенций 
в сфере цифровой экономики — на 
местах не понимают, кто кого и чему 
должен учить.

Наличие нормативно-правовых 
барьеров признали 46 регионов, при-
чем в первую очередь речь шла об от-
сутствии в законодательстве описа-
ния целевого состояния государствен-
ных и муниципальных услуг, включая 
основные декларируемые принципы 
«Сервисного государства 2.0» — рее-
стровую модель предоставления, про-
активность, экстерриториальность и 
многоканальность (30 регионов). Из-
менения до сих пор не внесены в про-
фильный закон 210-ФЗ «Об организа-
ции предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг», а мно-
гочисленные акты Минздрава, Мин-

транса, Минприроды, Минпросвеще-
ния, Минкомсвязи и других ведомств 
препятствуют оказанию гражданам 
услуг в электронной форме и элек-
тронному взаимодействию. Семь ре-
гионов отметили необходимость уточ-
нения закона о «О защите персональ-
ных данных» — например, для проак-
тивного оказания госуслуг или пере-
дачи медицинской информации.

О нехватке денег на реализацию 
нацпрограммы и достижение реги-
ональных показателей заявили 40 
субъектов, 21 пожаловался, что при 
декомпозиции не были учтены ре-
гиональные особенности, а спущен-
ные из центра показатели завыше-
ны. При этом наличие несбаланси-
рованного бюджета в некоторых ре-
гионах приведет к тому, что средства 
на мероприятия по цифровой эконо-
мике будут выделяться по остаточно-
му принципу.

Кроме того, регионы недоволь-
ны недостатком методической под-

держки (17 субъектов) и низким 
уровнем взаимодействия с феде-
ральными ведомствами (12). 22 ре-
спондента назвали барьером и меж-
региональное цифровое неравен-
ство (чаще всего имелась в виду не-
рентабельность строительства се-
тей связи в малонаселенных и от-
даленных регионах), 20 сообщи-
ли о нехватке информации по ме-
рам поддержки проектов в сфере 
цифровой экономики, в 11 субъек-
тах не нашлось компаний, способ-
ных вести разработку и исследова-
ния в сфере «сквозных» цифровых 
технологий. Напомним, в июле в 
АЦ уже констатировали проблемы с 
региональной цифровизацией: тог-
да собственной программы цифро-
вой трансформации не оказалось у 
45 из 79 респондентов, а имевшиеся 
были посвящены информатизации, 
а не сквозным цифровым техноло-
гиям (см. „Ъ“ от 31 июля).

Надежда Краснушкина

Кадры, деньги, два закона
Регионы рассказали, что мешает им цифровизироваться

Динамика выпуска базовых отраслей 
РФ в 2019 году
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В регионах отмечают, что в рамках цифрового нацпроекта —  
его курирует вице-премьер Максим Акимов — получают  
завышенные требования и мало методической помощи  
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О допинге либо хорошо, либо ничего
И вот они тут все вдруг, можно 

сказать, неожиданно собрались в од-
ном месте, и мне кажется, мало кто 
понимал, в том числе они сами, что 
происходит ведь редкое событие, 
которое в таком составе, может, и не 
повторится никогда, просто пото-
му, что есть среди них настолько не-
молодые люди, что с этим тоже ни-
чего поделать, увы, невозможно. А с 
другой стороны, те же друзья, Кил-
ли и Фелли, еще не на одной зимней 
Олимпиаде простудятся…

И вот подходит ко мне олимпий-
ский чемпион по пятиборью Дмит-
рий Сватковский и вспоминает, как 
и кому в голову приходила та безум-
ная идея провести эти Игры в Сочи и 
каким тогда был этот город… Да я и 
сам помню... И мне казалось, что об 
этом они должны сейчас друг с дру-
гом говорить, потому что это в кон-
це концов единственное, что их еще 
может объединять в разговорах,— 
ну кроме темы, конечно, насчет то-
го, почему нас опять не пускают на 
Олимпиаду…

— Прошло какое-то сообщение, 
что у нас на склонах в Красной По-
ляне какой-то удивительный снег 
именно в феврале,— рассказывал 
мне сейчас Дмитрий Сватковский,— 
ну какой-то совершенно уникаль-
ный. Мне поручили выяснить, так 
ли это, причем надо было, чтобы 
подтвердилось, и я поехал туда, на-
шел какую-то каморку, всю в пыли, 
где сидела тетушка, которая заведо-
вала каким-то архивом… Но ведь на 
самом деле подтвердилось…

Станислав Поздняков тем време-
нем зачитал поздравление прези-
дента МОК Томаса Баха, в котором 
тот не обошелся без не очень туман-
ных намеков на то, что в спорте уси-
ливается разобщенность и что на-
до делать все от нас зависящее… 
Да ведь все, кто хотел, уже все сде-
лали, кажется… И про Токио, похо-
же, придется забыть. И это по край-
ней мере.

Между тем на 14-й этаж Влади-
мир Путин должен был придти в по-
следнюю очередь, а начать должен 
был с шестого, где находится OVAL 
(Olympic Virtual Athletic Land.— „Ъ“), 
информационно-образовательный 
центр, скорее музей, наполненный 
технологиями и симуляторами, по-
зволяющими почувствовать себя в 
спорте, если у кого-то другой такой 
возможности нету.

Тут на пороге темного помеще-
ния вас встречал Зевс, который си-
дел с очевидно отекшими ногами, 
весь в проекционных красных про-
жилках сосудов и напряженно смо-
трел на посетителя, словно силясь 
что-то сказать. И вам разъясняли, что 
«это символ и покровитель Олим-
пийских игр, рассказывает про ор-
ганизацию первых древних Олим-
пийских игр, реагирует на звуки…» 
Ваши робкие покашливания, впро-
чем, что-то не заставляли его разго-
вориться, и тогда вам объясняли, что 
пока выключили Зевса, чтобы, зна-
чит, не сболтнул лишнего и, главное, 
в неподходящий момент.

Владимир Путин, кажется, впро-
чем, и не заметил Зевса (и наобо-
рот), ректор университета Лев Бело-
усов показывал ему «Реку времени» 
— «проекционный видеоряд теку-
щих фотографий по истории Игр с 
древности…». Потом шел видеоряд 
«Возрождение олимпизма» и, на-

конец, «Подготовка и проведение 
Олимпийских игр в Сочи-2014».

Владимир Путин остановился у 
этого стенда, где начали мелькать 
фотографии и видео с сессии МОК 
в Гватемале (в 2007 году.— „Ъ“), на 
которой Игры-2014 отдали России, 
и тут же был помощник президен-
та Игорь Левитин, который тогда 
был министром транспорта и стро-
ил то, что по всем признакам за та-
кое время невозможно было постро-
ить, то есть, например, тоннели, в су-
ществование которых не верилось 
вплоть до самого начала Олимпи-
ады, а они до сих пор работают без 
ремонта… Так вот, Игорь Левитин 
вдруг и шепчет: «Вот, вот сейчас по-
кажут нас, когда они решение объя-
вили!.. Вот сейчас…»

То есть запереживал.
Но Лев Белоусов, которого не бы-

ло тогда в Гватемале, не хочет подо-
ждать и насладиться, и Владимир 
Путин, который тоже не был свиде-
телем этого торжества, потому что 
уже летел в Москву, покорно идет 
к симуляторам, и все за ними, а я 
остаюсь и вижу, что с нашими людь-

ми и правда происходит, когда объ-
являют решение. Да и со всеми это 
происходило и в Гватемале, и в Со-
чи, и в Москве… Я-то помню еще, 
как семь человек из так называемо-
го кремлевского пула, в том числе и 
я, в этой Гватемале разом подхвати-
ли гепатит А, то есть съели, видимо, 
что-то за завтраком, да так, что кор-
респондент Russia Today Дмитрий 
Глуховский, впоследствии автор 
популярных фантастических рома-
нов, даже два пищевых вируса, то 
есть еще и Е, сгоряча подхватил. (За-
то свободное время появилось, пи-
сать начал…)

А Лев Белоусов, а за ним и Вла-
димир Путин давно уже у симуля-
торов, и какой-то человек в костю-
ме уже машет перед президентом 
руками, а на экране монитора вид-
но, что это он на горнолыжном спу-
ске… Рядом лежат ружья, можно 
попробовать позаниматься биат-
лоном, но тот же Дмитрий Сватков-
ский рассказывал, что лучше не на-
до, потому что он попробовал, но 
толку оказалось мало, потому что 
очень уж большими оказались оку-

ляры, через которые надо было смо-
треть, и не давали прицелиться, од-
нако два раза из пяти все равно по-
пал, потому что в пятиборье стрель-
ба-то все-таки входит, хоть и из пи-
столета…

И хорошо хоть никто на спортив-
ном снаряде боб, который тут же сто-
ит наготове, не пошел по бобслей-
ной трассе.

Владимира Путина на восьмом 
этаже ждут паралимпийцы, ждут 
давно. Среди них, как выясняется, 
есть девятикратные чемпионы ми-
ра, и один такой человек, лыжник, 
объясняет другому, что не так уж 
это и невозможно — девять раз вы-
играть мир, надо только очень захо-
теть. А тот оказывается борцом и в 
свою очередь объясняет, что у них 
это вряд ли выйдет, так как, чтобы 
стать девятикратным чемпионом, 
надо минимум 36 лет выступать и 
брать все подряд…

— Так,— рассказывают им те, кто 
надо,— у вас есть возможность сфо-
тографироваться с президентом. 
Только тут как в спорте: главное — 
не профукать все на финише!

— Нет-нет,— кричат ему в ответ,— 
мы не профукаем! Мы не такие!

— Владимир Владимирович,— 
многозначительно говорит прези-
денту Павел Рожков, глава исполко-
ма Паралимпийского комитета Рос-
сии,— сборная команда страны гото-
вится на Паралимпийские игры!

То есть намек-то понятен: мы уг-
роз, что нас не пустят на Игры, не слы-
шим, мы мужественные люди, мы 
просто готовимся, мы уже привыкли.

И мне кажется, что Владимир Пу-
тин обязательно должен высказать-
ся по поводу нового допингового 
скандала, потому что ведь невозмож-
но же не замечать, что этот грандиоз-
ный скандал существует, тем более 
здесь не замечать.

— Дзюдоисты, пловцы,— пред-
ставляет собравшихся Павел Рож-
ков,— легкоатлеты, свежие чемпи-
оны мира, этого года, по дзюдо, по 
фехтованию, плаванию. Три золо-
тые медали выиграл Андрей… А Ва-
ня здесь учится, закончил выступать 
за честь сборной команды страны, 
был капитаном команды по футбо-
лу… ДЦП… вот закончил… Капитан 
команды у нас был на Паралимпий-
ских играх по следж-хоккею… Тим-
ченко помогает… Вчера турнир был, 
паралимпийский урок проводили… 
Так что ребята заряжены!..

Ребята, правда, не выглядят заря-
женными. Заряд, похоже, за время 
ожидания разрядился.

— Сегодня день (Всемирный.— 
А. К.), когда мы говорим о людях, у 
которых есть определенные огра-
ничения по здоровью,— говорит им 
президент.— Мы уже много раз гово-
рили то же самое: когда на вас смо-
тришь, понятно, что у вас ограниче-
ний вроде и нет. Наоборот, возмож-
ности безграничные.

Он напоминает им:
— Те, кто уже закончил, учится в 

университете — и как организато-
ры спорта, причем в самых разных 
областях, необязательно это должен 
быть паралимпийский спорт, какой 
угодно это может быть спорт…

Тут один из спортсменов, сидя-
щий в коляске (перед встречей орга-
низаторы им говорили, что «разго-
вор будет недолгий, как говорится, 
на ногах», и некоторым, наверное, 
больно было это слышать), благода-
рит президента:

— Вам большое спасибо за ре-
шения о премировании стипенди-
ей президента Российской Федера-
ции серебряных и бронзовых призе-
ров Паралимпийских игр. Большое 
вам спасибо, низкий поклон от всех 
спортсменов.

— Он сам серебряный призер,— 
поясняет господин Рожков,— для не-
го важно.

То есть стипендия-то была только 
для обладателей золотых медалей. И 
как-то тихо это прошло.

— Хочу поздравить,— произ-
носит, сильно волнуясь, еще один 
спортсмен,— университет с десяти-
летием и, конечно, пожелать долго-
летия и успехов в создании тради-
ций обучения! Это большой шанс 
для спортсменов перезапустить 
свою карьеру и продолжить именно 
в индустрии спорта, в том, что тебе 
родное… (И даже конференция, ко-
торую приурочили к десятилетию 
университета, так и называлась: 
«Старт после финиша». В этом пере-
запуске, может быть, главная функ-
ция этого университета.— А. К.) И 
хотелось бы попросить… за десять 
лет я всего лишь второй студент из 
паралимпийской семьи… попро-
сить выделить гранты… нет, гран-
ты выделяются… выделить квоты 
именно паралимпийцам!

Парень сильно переживал, пока 
говорил, но все-таки сформулиро-
вал, молодец.

— Хорошо, обязательно! — отве-
чает ему президент.— Я просто, чест-
но говоря, до этого не додумался!

А больше ведь некому.
— Но спасибо, что подсказали. Бу-

дем делать,— заканчивает он (к тому 
же Владимир Путин — председатель 
попечительского совета университе-
та.— А. К.).— Ладно, я услышал.

Перед тем как подняться на 14-
й этаж, где тоже заждались, Влади-
мир Путин тут же, на восьмом, по-
падает к главе группы «Интеррос» 
Владимиру Потанину, устроивше-
му в холле выставку спортивных 
артефактов, которые он собирает 
много лет. И это впечатляет, если 
честно, больше всего остального 
тут, вместе взятого. То есть у него, 
например, огромное количество 
комплектов медалей, завоеванных 
спортсменами на всех Олимпиа-
дах, начиная с первой, в Греции в 
1896 году.

— Вот они, медали с первой 
Олимпиады, в Афинах,— показыва-
ет господин Потанин.— Представ-
ляете, немец один выиграл в гим-
настике и в борьбе! То есть просто 
крепкий мужик приехал и выиграл 
все, что мог!

В паре метров от них стоят нераз-
лучные господа Килли и Фелли, а 
также президент Международной 
федерации хоккея на льду Рене Фа-
зель. Переводчица с французского 
дотошно верно делает свое дело, но 
тут российский президент преры-
вает ее:

— Да они это и сами все знают 
лучше нас!

— Я знаю только о Гренобле! — 
смеется Жан-Клод Килли, и я пони-
маю, о чем он.

В Гренобле-то в 1968 году он на 
горнолыжных трассах выиграл все 
три золотые медали.

— А в Лондоне,— показывает Вла-
димир Потанин,— в 1908 году меда-
ли по фигурному катанию разыгры-
вали на летних Играх, потому что 
зимних-то еще не было… А в 1924 го-

ду в Шамони они назывались Спор-
тивной неделей — и вот он, ком-
плект наград…

Я думаю: чтобы господин Пота-
нин купил, это же надо, чтобы спор-
тсмены продавали свои золотые ме-
дали и чтобы они потом переходили 
из рук в руки через аукционы и еще 
как-нибудь… Значит, продавали.

— А первыми,— продолжает из-
водить Владимир Потанин,— хок-
кейную Олимпиаду в 1920 году вы-
играли канадцы, тоже на летних Иг-
рах, и вот они, эти золотые медали… 
А в 1936 году все это было в Берли-
не на фоне попыток Германии про-
демонстрировать свои глобальные 
преимущества… Ввели тогда пер-
вый раз фотофиниш… А вы знае-
те!.. (Это Владимиру Путину.— А. К.) 
А главным героем стал все равно не 
истинный ариец, а чернокожий ат-
лет Джесси Оуэнс… Вот такую ме-
даль он получил…

Он рассказывает, что в Хельсин-
ки, где первый раз выступили со-
ветские спортсмены, первую ме-
даль «сделали, как вы понимаете, 
женщины, Нина Пономарева мет-
нула диск…» Медаль с этих Игр при-
лагалась.

— 1956 год…— продолжает Вла-
димир Потанин, и президент пере-
бивает его:

— Первое место в командном за-
чете…

— Да, вы помните!..— обрадован 
Владимир Потанин.

Вряд ли Владимир Путин помнит, 
но, видимо, знает.

— Хоккеисты выиграли тог-
да…— констатирует Владимир По-
танин.— Но женская часть сборной 
всегда вносила решающий вклад… 
А вот Лиллехаммер, 1994 год. Пер-
вый раз…

— Под российским флагом,— 
опять перебивает его президент.

— Больше меня знаете! — удов-
летворенно произносит Владимир 
Потанин.

Тут ему что-то говорит господин 
Килли, и все смеются.

— Что это вы хотели подарить?..— 
подходит к ним господин Путин, 
услышавший, видимо, все-таки об-
рывок разговора.

И ему рассказывают, как Жан-
Клод Килли хотел подарить Влади-
миру Потанину, хотя было очень 
жалко, один олимпийский факел. Го-
сподин Килли просто видел, что Вла-
димиру Потанину нужнее.

— А я сказал, что у меня уже есть! 
— воскликнул господин Потанин.

Владимир Путин смотрел на него 
осуждающе.

— Я-то не догадался тогда, что 
надо просто брать то, что дают! — 
оправдывался господин Потанин.

Ну и, конечно, хотелось дать по-
нять и высказаться, что у него и так 
очень много всего, в том числе и та-
кой факел.

— Так хорошо, что у Потанина 
уже был факел,— заключает Жан-
Клод Килли.— Я до сих пор рад.

По-моему, Владимир Путин по-
прежнему так не считает.

Российский президент наконец 
добирается до 14-го этажа, произно-
сит юбилейную речь.

Про допинговый скандал Влади-
мир Путин так ведь ничего и не го-
ворит.

И кажется, я знаю причину. Она 
веская.

Да просто нечего.
Андрей Колесников, Сочи

Эту фотографию следовало бы опубликовать ближе к 2024 году  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Спортсмены, как и гарантировали, не профукали возможность 
фотографироваться с Владимиром Путиным. Но и он с ними 
тоже  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Алексея Навального просят профинансировать Росгвардию
Иски к оппозиционерам за протесты 27 июля и 3 августа оказались в распоряжении «Ъ»

„Ъ“ ознакомился со всеми ма-
териалами исков ГУВД и про-
куратуры Москвы (в интересах 
Росгвардии) к оппозиционерам 
из-за протестов 27 июля и 3 ав-
густа. Сегодня состоится первое 
заседание суда по этим искам. 
Ведомства требуют, чтобы Алек-
сей Навальный и его сторонни-
ки как организаторы несанкци-
онированных акций возместили 
траты на компенсации за работу 
сотрудников в выходные, а так-
же затраты на топливо для спец-
транспорта. В общей сложности 
это более 15 млн руб. При этом 
в материалах дел фигурируют 
полупустые приказы о выплатах 
полицейским, неожиданные из-
менения в расчетах сумм и такое 
количество бензина, что на нем 
можно было бы совершить четы-
ре кругосветных путешествия. 
В Росгвардии не стали отвечать 
на вопросы „Ъ“, объяснив это 
 невмешательством ведомства  
в ход судебного разбиратель-
ства. В ГУВД иски по-прежнему 
не комментируют.

Иски от силовиков к оппозици-
онерам поступили в Симоновский 
и Черемушкинский суды в сен-
тябре. ГУВД Москвы изначально 
предъявило Алексею Навальному 

и его соратникам два иска на сум-
мы 8,5 млн руб. за организацию ак-
ции 27 июля и 9,4 млн руб. за ак-
цию 3 августа, потом решило сокра-
тить требования вдвое, но затем все 
же добавило еще полмиллиона ру-
блей. В итоге получилось 4,2 млн и 
6 млн руб. соответственно, первые 
суды по искам пройдут 4 и 5 дека-
бря. Прокуратура Москвы подала 
аналогичный иск в интересах Рос-
гвардии на 4,9 млн руб., заседание 
назначено на 9 декабря. В основном 
речь идет об ущербе из-за выплат 
компенсаций и предоставления от-
гулов личному составу (за внеуроч-
ную работу в выходные дни), но так-
же учены траты на бензин и дизель-
ное топливо для спецтранспорта.

В Фонде борьбы с коррупцией 
господина Навального „Ъ“ предо-
ставили все материалы дела, к ко-
торым у ответчиков ряд претен-
зий. Например, к иску приложе-
ны справки о выплатах компенса-
ций сотрудникам различных УВД 
— с фамилиями, суммами и дата-
ми работы. Однако в копиях при-
казов о выплатах имена и должно-
сти сотрудников, сведения об их 
количестве, суммах, а порой и да-
тах, за службу в которые они полу-
чили сверхурочные, скрыты (за-
крыты другими листами при ко-

пировании). «Это свидетельствует 
о том, что истец представляет суду 
подложные документы»,— заявля-
ет адвокат ответчиков Александр 
Помазуев в возражении на ходатай-
ство главка о приобщении доказа-
тельств. Судя по материалам дел, в 
данном случае в ГУВД не хотят рас-
крывать персональные данные, но 
по каким-то причинам все равно 
оставляют их в справках. Как бы то 
ни было, приказы — первоочеред-
ные документы, и их взаимосвязь 
с приложенными справками уста-
новить нельзя, настаивает в бесе-
де с „Ъ“ господин Помазуев. Отме-
тим, что в справках даются ссылки 
на приказы, но в самих приказах 
обратных ссылок нет. Еще в ряде 
приказов вместо фамилий сотруд-
ников и сумм ссылки на неустанов-
ленные табели и списки. С другой 
стороны, и под приказами, и под 
справками стоят печати и подписи 
представителей УВД.

Любопытны и сами расчеты из-
держек главка. Изначально общая 
сумма двух исков ГУВД составля-
ла 17,9 млн руб., сейчас — 10,2 млн 
руб. „Ъ“ проанализировал, как ме-
нялись эти цифры. Если сначала 
главк рассчитал сверхурочные для 
8,5 тыс. сотрудников, якобы рабо-
тавших на обеих акциях, то в по-

данных позднее уточнениях сооб-
щалось, что компенсации получи-
ли всего 4 тыс. сотрудников (напри-
мер, УВД по СЗАО, согласно первой 
версии, 27 июля выделило 149 со-
трудников, а согласно последней 
— всего 43). Зато к издержкам был 
добавлен ущерб из-за предоставле-
ния отгулов еще 1,2 тыс. сотрудни-
ков. Тем не менее после уточнений 
к искам количество занятых на ак-
циях сотрудников сократилось на 
3,3 тыс. человек. Зато не менялись 
затраты на бензин для спецтран-
спорта: 218 тыс. руб. за июльскую 
акцию и 189 тыс. руб.— за августов-
скую. Также в исках ГУВД присутст-
вуют десятки ничем не заполнен-
ных белых листов и нечитаемые 
документы.

В пресс-службе ГУВД в течение 
месяца не отвечали на вопросы „Ъ“, 
связанные с исками к организато-
рам акций 27 июля и 3 августа. Там 
также не смогли оперативно отве-
тить на запрос от 3 декабря о том, 
почему раньше не подавались по-
добные иски к нарушителям КоАП, 
как произошло сокращение иско-
вых требований и с чем связаны рас-
ходы на бензин. По подсчетам „Ъ“, 
9,3 тыс. л топлива может хватить в 
среднем на 116 тыс. км (из расчета 
8 л на 100 км при езде по трассе на 
легковом автомобиле). Если же до-
бавить более 3,4 тыс. л, потрачен-
ных Росгвардией (их хватило бы 
еще на 43 тыс. км), то в совокупно-
сти можно было бы совершить че-
тыре кругосветных путешествия 

по экватору. У „Ъ“ были и другие во-
просы к Росгвардии, однако офици-
альный представитель ведомства 
Валерий Грибакин ответил, что лю-
бые комментарии во время судеб-
ных заседаний могут быть расцене-
ны как «давление на суд». Без отве-
та ведомства оставили и вопросы о 
том, было ли обоснованно выделять 
в совокупности 3,3 тыс. силовиков 
на акцию 27 июля, на которую при-
шли, по официальной статистике, 
3,5 тыс. человек, и 4,3 тыс. сотруд-
ников 3 августа, когда на акцию яви-
лись всего 1,5 тыс. человек. Средний 
размер сверхурочных за выход в вы-
ходной день для личного состава со-
ставил 2 тыс. руб.

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Его поздравляет министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин:
— Уважаемый Валерий Владимирович! Вы всегда стоя-
ли на страже интересов наших граждан. Как человек ак-
тивной жизненной позиции, Вы внесли большой вклад 
в развитие социально-трудовой сферы. Я искренне це-

ню Ваш профессионализм и благодарен Вам за заинте-
ресованность в высоком качестве реализации социаль-
ных проектов. Надеюсь, что наше сотрудничество всегда 
будет успешным и продуктивным. Желаю крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет председателю комитета  
Совета федерации по социальной политике  
Валерию Рязанскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Штрафы за превышение скоро-
сти на 10–20 км/ч пока вводить 
не будут: из-за некорректной  
работы автомобильных спидо-
метров водители с трудом могут 
контролировать этот лимит,  
заявил премьер Дмитрий Мед-
ведев. Но точка в этом вопросе 
не поставлена, заметил глава 
правительства, МВД будет пору-
чено «внимательно изучить» не-
обходимость введения штрафа. 
„Ъ“ удалось ознакомиться с по-
зицией полиции. Там считают, 
что новый штраф нужен, но вво-
дить его можно только после  
тотальной проверки всех огра- 
ничений, знаков, камер и прове-
дения кампании по информиро-
ванию населения.

Идею об ужесточении наказания 
за превышение порога скорости на 
10 км/ч премьер Дмитрий Медведев 
прокомментировал в ходе приема 
граждан в центральном офисе «Еди-
ной России». «Как человек, который 
тоже за рулем сидит, во всяком слу-
чае иногда, должен вам сказать, что 
эти 10 км/ч часто „не ловятся“ даже 
самими водителями,— заявил госпо-
дин Медведев. — Иногда на спидо-
метре этого даже не видно, все это 
прыгает достаточно подвижно, осо-
бенно когда речь идет о машинах не 
очень новых (вероятно, имеется в 
виду дергающаяся стрелка спидоме-
тра на старых „Волгах“.— „Ъ“). Чуть-
чуть нажал — и все». Введение штра-
фа, по мнению премьера, приведет к 
тому, что к ответственности будут 
привлекать граждан, у которых не 
было намерений нарушать ПДД.

Штраф за превышение на 10–
20 км/ч, напомним, не применяется 
с 1 сентября 2013 года (наказывается 
превышение лимита на 20–40 км/ч и 
выше). ГИБДД пыталась вернуть 
санкцию с 2014 года. В 2018 году уже-
сточение поддержал вице-мэр Мо-
сквы Максим Ликсутов. В апреле 
2019 года ГИБДД предложила ввести 
за указанное нарушение штраф 
1,5 тыс. руб. (3 тыс. руб.— за превы-
шение на 20–40 км/ч; сейчас 500 
руб.), началась подготовка законо-
проекта. Позже вице-премьер Мак-
сим Акимов пообещал, что «молние-
носных» и не прошедших «провер-
ку» решений не будет. В октябре 2019 
года тема поднималась уже на сове-
щании у Дмитрия Медведева, по ито-
гам которого премьер поручил МВД 
еще раз проработать «целесообраз-
ность» возвращения штрафа, пред-
ставив доклад в правительство до 2 
декабря. Вчера глава правительства 
заявил, что решение не принято. 
«Мы проанализируем с коллегами, я 
дам поручение вице-премьеру Аки-

мову и министру внутренних дел Ко-
локольцеву, чтобы они внимательно 
этот вопрос еще раз изучили. Разбе-
ремся»,— сказал он.

„Ъ“ удалось ознакомиться с пози-
цией МВД: выполняя прошлое пору-
чение господина Медведева, поли-
цейское ведомство еще в конце ноя-
бря направило соответствующее по-
слание в правительство. Подписав-
ший его первый заместитель минист-
ра внутренних дел Александр Горо-
вой считает возвращение штрафа «це-
лесообразным». До сентября 2013 го-
да 33% всех фиксируемых наруше-
ний скоростного режима приходи-
лось на превышения на 10–20 км/ч, 
говорится в письме. Число нарушите-
лей скоростного режима, отмечают в 
МВД, с каждым годом растет: если в 
2016 году их выявлено 53 млн, то за 
девять месяцев 2019 года — более 
78 млн. Количество нарушений на 
10–20 км/ч растет «пропорциональ-
но», уверены в полиции (данных нет, 
нарушение не фиксируется). Мини-
стерство также ссылается на данные 
Всемирной организации здравоохра-
нения: увеличение средней скорости 
на 1 км/ч приводит к росту общего чи-
сла ДТП на 3%, ДТП с погибшими — 
на 4–5%. Полиция также ссылается на 
«научные исследования», из которых 
следует, что превышение лимита в 
60 км/ч на 5 км/ч приводит с росту ве-
роятности попасть в аварию такому 
же, как если бы в крови водителя со-
держалось 0,5 промилле алкоголя. 
Штраф, пишет Александр Горовой, 
поможет достичь целей, заложенных 
в майских указах президента: сни-

зить число погибших в ДТП до 4 на 
100 тыс. человек (по итогам 2018 года 
— 12,4). В МВД собрали мнения ве-
домств и госорганов власти: 19 из них 
новую санкцию поддержали, 1 — нет 
(кто высказался против, не уточняет-
ся). При этом МВД говорит об «отло-
женном сроке действия»: сначала 
нужно проверить обоснованность 
скоростных ограничений, установки 
знаков, применения камер, а также 
провести кампанию по информиро-
ванию населения о новых штрафах.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков называет позицию МВД «до-
вольно взвешенной», но считает, что 
одновременно нужно повысить ско-
ростной режим на федеральных трас-
сах, выявить и ликвидировать «кор-
мушки» на дорогах (искусственно со-
зданные условия, при которых води-
тели нарушают) и обязать регионы 
согласовывать установку знаков и ка-
мер с ГИБДД. «Только после этого 
можно будет выносить вопрос о штра-
фе за 10–20 км/ч,— считает господин 
Лысаков.— Раньше никаких законо-
проектов и никаких отложенных сро-
ков вступления в силу поправок быть 
не должно». Необходимость нового 
штрафа не доказана, считает депутат, 
данных МВД о связи этого вида нару-
шения с аварийностью нет. Из мате-
риалов полиции, представленных в 
Белый дом, следует, что число ДТП по 
причине превышения скорости сни-
жается: в 2016 году таких аварий за-
фиксировано 4,4 тыс., за девять меся-
цев 2019 года — 2,4 тыс. «Если порог 
будет снижен до 10 км/ч, водители 
начнут больше смотреть на спидо-
метр, чем на дорогу, что может спро-
воцировать рост аварий»,— предпо-
лагает Вячеслав Лысаков.

Иван Буранов,  
Андрей Винокуров

Дмитрий Медведев  
притормозил штрафы за скорость
За небольшие превышения водителей пока карать не будут

Российские суды стали реже  
избирать фигурантам уголовных 
дел меру пресечения в виде аре-
ста, а уже осужденных — отправ-
лять в колонии. Об этом предсе-
датель Верховного суда (ВС) РФ 
Вячеслав Лебедев сообщил 
на прошедшем в Москве Совете 
судей России. Одновременно 
заметно снизилось число уго-
ловных дел, рассмотренных 
в особом порядке — без изучения 
материалов дела, в тех случаях, 
когда подсудимый признал вину. 
На заседании также стало из-
вестно, что в скором времени  
будут утверждены типовые пра-
вила поведения посетителей 
в судах, в частности, как предпо-
лагается, будет запрещено по-
являться в одежде с вызываю-
щими надписями.

По словам главы ВС Вячеслава 
Лебедева, в 2019 году в судейском 
сообществе произошли серьезные 
изменения, которые позитивно 
сказались на его работе. В частно-
сти, были расширены полномочия 
квалификационной коллегии су-
дей, которой дано право рассматри-
вать вопросы о привлечении рай-
онных и мировых судей к уголов-
ной ответственности. С октября на-
чали действовать апелляционные и 
кассационные суды, которые долж-
ны обеспечить большую объектив-
ность принимаемым решениям.

К положительным тенденциям в 
судопроизводстве господин Лебе-
дев отнес тот факт, что на протяже-
нии многих лет постоянно снижа-
ется число лиц, находящихся в ме-
стах лишения свободы: количество 
отбывающих срок в колониях 
уменьшилось с 1,06 млн человек в 

1999 году до 530 тыс. в 2019 году. По-
степенно снижается и число удов-
летворенных ходатайств об арестах 
граждан — в прошлом году их было 
85,3 тыс., а в текущем — 70,6 тыс. 
Кстати, последнему явлению спо-
собствовало введение с октября 
принципа «сплошной кассации». «В 
течение двух месяцев из рассмо-
тренных 4,7 тыс. жалоб (на аре-
сты.— „Ъ“) было удовлетворено 734 
(16%), притом что в первом полуго-
дии, когда такие жалобы рассма-
тривали президиумы судов в по-
рядке выборочной кассации, было 
удовлетворено лишь 5%»,— отме-
тил председатель ВС. Похожая ди-
намика, по словам докладчика, на-
блюдалась и при рассмотрении в 
кассационных судах жалоб по ад-
министративным делам. «За два ме-
сяца там было уже удовлетворено 
20% жалоб,— сообщил собравшим-
ся Вячеслав Лебедев,— в то время 
как за первое полугодие кассацион-
ные инстанции удовлетворили 
лишь 3,4%». Председатель ВС доба-
вил, что гуманизация судопроиз-
водства в этом вопросе будет про-
должена: по его словам, вскоре пле-
нум Верховного суда подготовит по-
становление о применении меры 
пресечения и привлечении к уго-
ловной ответственности по делам о 
преступлениях в сфере предприни-
мательства.

Еще одно существенное измене-
ние в работе судов заключается в 
том, что за девять месяцев этого года 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года на 11% снизи-
лось число приговоров, вынесен-
ных в особом порядке, когда про-
цесс проходит без исследования до-
казательств сторон. Это объясняется 

тем, что в ряде случаев суды решают 
разобраться в обстоятельствах уго-
ловного дела, несмотря на то что в 
ходе следствия фигурант признал 
вину. При этом, по словам господи-
на Лебедева, 57% подследственных 
по-прежнему доверяют этой форме 
судопроизводства и при признании 
ими вины просят об особом поряд-
ке проведения процесса. Господин 
Лебедев также отметил, что 16% рас-
смотренных дел были судами пре-
кращены независимо от признания 
вины подсудимым.

На заседании также стало извест-
но, что в ближайшее время будут ут-
верждены «Типовые правила пре-
бывания посетителей в судах». По 
словам главы Совета судей Виктора 
Момотова, в документе будут указа-
ны лица, имеющие право прохода в 
суды без личного досмотра (депута-
ты Госдумы, работники судов, про-
куроры и пр.), определены порядок 
проведения в залах фото- и виде-
осъемки и даже требования к внеш-
нему виду. В частности, предполага-
ется, что в суды не будет доступа по-
сетителям с вызывающими надпи-
сями на одежде.

Одновременно в судах ужесто-
чат требования к безопасности. 
Как сообщил гендиректор судебно-
го департамента при ВС РФ Алек-
сандр Гусев, за 11 месяцев этого го-
да в судах было зарегистрировано 
около 360 происшествий, в том чи-
сле два покушения на жизнь и здо-
ровье судей, 29 фактов угроз су-
дьям в связи с осуществлением 
ими правосудия и даже одно убий-
ство. В результате, по его словам, 
«меры безопасности были приме-
нены в отношении 83 судей».

Алексей Соковнин

Суды встретят по одежке
Разрабатываются правила поведения  
для посетителей заседаний

Как стало известно „Ъ“, до суда 
дошло первое уголовное дело, 
связанное с банкротством авиа-
компании «Трансаэро». Ее быв-
шего временного управляющего 
Михаила Котова будут судить 
по обвинению в злоупотреблении 
полномочиями, благодаря кото-
рым были расхищены активы 
авиаперевозчика, оцениваемые 
более чем в 1 млрд руб. Михаил 
Котов признал свою вину, рас-
считывая на небольшой срок 
в особом порядке, но суд решил 
рассматривать громкое дело 
в обычном.

Уголовное дело в отношении Ми-
хаила Котова о злоупотреблении пол-
номочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ) Саве-
ловский райсуд должен был рассмо-
треть в особом порядке. Об этом под-
судимый ходатайствовал, когда след-
ствие сняло с него обвинение в особо 
крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
средств и имущества «Трансаэро». Ви-
ну во вмененном московским межре-
гиональным следственным управле-
нием на транспорте Следственного 
комитета России (СКР) злоупотребле-
нии Михаил Котов признал. Впро-
чем, на первом же заседании, уже по-
сле того как подсудимый выступил с 
последним словом, обнаружились 
противоречия между оглашенным 
прокурором обвинительным заклю-
чением и позицией самого Михаила 
Котова. В итоге суд принял решение 
провести процесс в обычном поряд-
ке с исследованием всех доказа-
тельств и допросом свидетелей. Се-
годня должно состояться первое засе-
дание по существу.

По данным знакомого с ситуацией 
источника „Ъ“, вину Михаила Котова 
в хищении средств и имущества 
«Трансаэро» СКР пытался доказать в 
течение полутора лет. Отметим, что 

расследование этого громкого дела 
начиналось еще в 2017 году с баналь-
ной невыплаты зарплаты свыше двух 
месяцев (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ). Устано-
вив, что с марта по октябрь 2016 года 
6,8 тыс. работников авиакомпании 
не получили более 400 млн руб., след-
ствие обнаружило в действиях топ-
менеджмента авиакомпании еще и 
растрату в особо крупном размере, а 
также злоупотребление полномочия-
ми с тяжкими последствиями.

Напомним, что в сентябре 2015 го-
да «Трансаэро», вторая по величине 
на тот момент авиакомпания, не смо-
гла справиться с финансовыми труд-
ностями и попросила о помощи у 
правительства. В качестве одного из 
вариантов спасения компании рас-
сматривалась покупка «Аэрофлотом» 
75% плюс 1 акции «Трансаэро» за 
1 руб., но сделка не состоялась. По 
итогам внеплановой проверки фи-
нансово-экономического состояния 
перевозчика Росавиация 26 октября 
аннулировала сертификат «Трансаэ-
ро», что привело к краху компании.

В итоге все эти уголовные дела в 
марте 2018 года объединили в одно 
производство, а его фигурантами ста-
ли скрывшийся за границей экс-ген-
директор авиакомпании Александр 
Бурдин и бывший управляющий 
«Трансаэро» Михаил Котов. Летом ны-
нешнего года компанию им составил 
бывший главный бухгалтер авиапе-
ревозчика Андрей Ковалев. В отли-
чие от находящегося до сих пор в СИ-
ЗО Михаила Котова, его поместили 
под домашний арест.

По первоначальной версии след-
ствия, Александр Бурдин, Михаил 
Котов и Андрей Ковалев, вступив в 
преступный сговор, в период с октя-
бря 2015 года по сентябрь 2017 года, 
злоупотребляя своими полномочия-
ми, совершили ряд финансово-эко-

номических сделок с целью хище-
ния имущества «Трансаэро». В част-
ности, как следует из материалов де-
ла, речь идет об аренде нескольких 
складов по завышенной цене, про-
даже по заниженной стоимости 113 
принадлежащих авиакомпании ав-
томобилей, а также авиадвигателей. 
В общей сложности ущерб оцени-
вался в 1,7 млрд руб.

Однако в выделенном деле в отно-
шении Михаила Котова, который, по 
версии следствия, не принял меры к 
сохранности средств и имущества 
«Трансаэро», сумма нанесенного 
ущерба сократилась до 1,1 млрд руб.

«То, что следствие сняло с моего 
подзащитного обвинение в хище-
нии, вполне логично,— заявил „Ъ“ 
адвокат Эдуард Чургулия.— Мы с са-
мого начала настаивали на том, что в 
действиях Михаила Котова отсутст-
вует состав преступления. Как мож-
но похитить то, чем ты не распоря-
жаешься?»

При этом и оставшуюся часть об-
винения, после того как суд отказал в 
особом порядке рассмотрения дела, 
Михаил Котов и его защита теперь на-
мерены оспаривать. Расследование 
же в отношении Александра Бурдина 
и Андрея Ковалева продолжается до 
сих пор. Последнему Мещанский 
райсуд Москвы продлил вчера срок 
домашнего ареста еще на два месяца.

Отметим также, что все претензии 
к бывшим основным акционерам 
«Трансаэро» Ольге и Александру Пле-
шаковым в уголовную плоскость не 
перешли. Банк ВТБ как конкурсный 
кредитор обанкротившейся авиа-
компании в Арбитражном суде 
Санкт-Петербурга пытается привлечь 
бывших совладельцев и руководите-
лей к субсидиарной ответственности 
на общую сумму около 249 млрд руб.

Олег Рубникович

В деле «Трансаэро»  
не хватило раскаяния
За злоупотребления с активами авиаперевозчика  
будут судить его управляющего

Введение во храм 
Пресвятой Богородицы
Возлюбленные братья и сестры! Церковное 
Предание сохранило для нас воспоминание 
о том, как святые праведные Иоаким и Анна, 
на старости лет сподобившиеся по милости 
Господней родить Деву Марию, привели свою 
Дщерь в Храм Иерусалимский, дабы посвятить 
Ее Богу. С того дня и вплоть до совершенноле-

тия Она находилась при Храме и пребывала  
в благочестивых трудах, молитве и богомы-
слии. Событие вступления Приснодевы  
в Храм понимается Церковью как встреча двух 
святилищ — ветхозаветного и новозаветного. 
Ведь Богоотроковице было суждено родить 
Сына Божия, Богочеловека Иисуса Христа!  
Потому молитвословия праздника и обра-
щаются к Ней как к «Чертогу Божия Слова», 
«Боговместимому Храму», «Обителищу всех 
Царя Христа и Бога». Еще юна Мария, но при-
звана к великому, а потому и приуготовление 
к исполнению воли Божией о ней должно  
быть исполнено в духе святости и смирения. 
Нынешнее торжество указывает на скорое 
пришествие в мир Спасителя. Оттого и гово-
рится в сегодняшнем тропаре, что Приснодева 
«Христа всем предвозвещает», а на утрене 

звучат трогательные ирмосы рождественс- 
кого канона: «Христос рождается, славите». 
Какой прекрасный урок могут извлечь сов- 
ременные родители из празднуемого собы- 
тия! Посвятив ребенка Богу, приобщая его  
к молитве и жизни по заповедям Господним, 
помогая стать участником Церковных Таинств, 
отцы и матери таким образом могут показать 
своим сыновьям и дочерям, как обрести  
самое необходимое в жизни: всесильную 
помощь благодати Божией на путях бытия.  
Мы же в сей радостный день да обратим  
свои молитвы к Царице Небесной, Которая  
от малых лет дает нам образец крепкой веры  
и послушания Богу, и будем просить у Пречи-
стой предстательства перед Престолом Все-
вышнего и молитв о грехах наших! Пресвятая 
Богородице, помогай нам!

Ювеналий,
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский 

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Федеральный институт оценки 
качества образования опубли- 
ковал отчет о результатах иссле-
дования PISA-2018 (Programme  
for International Student Asses- 
sment): российские школьники 
продемонстрировали сниже- 
ние среднего балла по читатель-
ской, естественно-научной  
и математической грамотности. 
Тем не менее эксперты PISA от-
несли Россию к успешной группе 
стран (18 из 79), в которой прои-
зошли позитивные изменения  
не менее чем в двух образова-
тельных направлениях. Школь-
ники из Москвы в отличие от уче-
ников из провинции улучшили 
свои показатели в PISA по трем 
направлениям. Ранее эксперты 
отмечали положительную ди- 
намику продвижения России 
в международных исследовани-
ях качества образования, но го-
ворили, что дальнейший рост 
вряд ли возможен.

PISA — международная програм-
ма по оценке учебных достижений. 
Исследование под эгидой ОЭСР про-
водится раз в три года среди 15-лет-
них школьников по всему миру. Рос-
сия участвует в тестировании с 2000 
года. В исследовании PISA-2018 при-
няли участие около 600 тыс. обучаю-
щихся из 79 стран мира, в том числе 
более 7 тыс. школьников из РФ. Ли-
дерами по читательской, естествен-
но-научной и математической гра-
мотности стали Китай и Сингапур.

Исследование 2018 года показало 
спад читательской (479 баллов про-
тив 495 в 2015 году), математиче-
ской (488 баллов против 494) и есте-
ственно-научной грамотности (478 
баллов против 487) среди россий-
ских школьников. Таким образом, 
за четыре года Россия в рейтинге чи-
тательской грамотности спустилась 
с 26-й строчки на 31-ю, математиче-
ской грамотности — с 23-й на 30-ю 
(лидируют Китай, Макао и Гонконг, а 

также Сингапур, Тайвань и Япония). 
Позиции в области естественно-на-
учной грамотности также стали ху-
же: РФ переместилась с 32-го места в 
мире на 33-е (лидерами стали стра-
ны Юго-Восточной Азии и Эстония). 
Тем не менее по совокупности ре-
зультатов эксперты PISA отнесли 
Россию к группе стран (18 из 79), в 
которой произошли «позитивные 
изменения не менее чем в двух обра-
зовательных направлениях». Глава 
PISA Андреас Шляйхер в интервью 
„Ъ“ в 2019 году отмечал, что за по-
следние годы Россия улучшила каче-
ство образования, в том числе благо-
даря ЕГЭ: «Есть реальный прогресс, 
выпускники стали значительно луч-
ше решать сложные задачи, которые 
им предлагаются после тестовой ча-
сти экзамена».

По словам завкафедрой физико-
математических дисциплин и про-
фессионально-технологического 
образования ТюмГУ Татьяны Ма-
монтовой, снижение России «в рей-
тинге математической грамотности 
объективно и закономерно»: «Необ-
ходимо пересмотреть саму систему 
математической подготовки рос-
сийских школьников. На первое ме-
сто должно выйти продвижение ма-
тематического знания, олимпиад-
ного движения, дополнительных 
предметных курсов, конкурсов ма-
тематических работ».

В 2015 году эксперты ОЭСР оце-
нили знания школьников из 76 
стран мира, сделав упор на матема-
тику и естественные науки. Тогда 
лидерами рейтинга стали Синга-
пур, Гонконг, Южная Корея, Япония 
и Тайвань, а Россия заняла 34-е ме-
сто. В том же году Всемирный эконо-
мический форум (ВЭФ) представил 
свой рейтинг по развитию челове-
ческого капитала в 124 странах, ко-
торый исследовал возможности гра-
ждан для развития: доступность и 
качество образования, возможность 
повышения квалификации и дру-

гие параметры. В рейтинге лидиро-
вали Финляндия, Норвегия, Швей-
цария, Канада и Япония. Россия тог-
да оказалась на 26-м месте (в рей-
тинге 2013 года Россия была на 51-м 
месте, однако набор критериев с тех 
пор серьезно изменился).

В 2016 году Россия показала поло-
жительную динамику сразу в двух 
международных исследованиях ка-
чества образования — PISA и TIMSS 
(Trends in Mathematics and Science 
Study). Тогда средние результаты рос-
сийских школьников по читатель-
ской грамотности выросли на 20 
баллов (с 475 до 495 баллов), по мате-
матической грамотности — на 12 
баллов (с 482 до 494 баллов), наи-
меньший рост произошел в естест-
венно-научной области — с 479 до 
487. Эксперты отмечали, что даль-
нейший рост результатов россий-
ских школьников вряд ли возможен. 
«Мы подходим к некоему потолку ро-
ста, а если рассматривать Россию в 
группе стран с сопоставимым уров-
нем ВВП, то оказывается, что мы уже 
вышли на лидерские позиции в этой 
категории»,— отмечал заместитель 
заведующего Международной лабо-
раторией анализа образовательной 
политики Института образования 
НИУ ВШЭ Андрей Захаров.

О т д е л ь н о е  и с с л е д о в а н и е 
PISA-2018 проводилось в школах Мо-
сквы. В нем приняли участие более 
7 тыс. учащихся из 151 столичной 
школы. Они улучшили свои показа-
тели по всем трем направлениям. По 
читательской грамотности результа-
ты выросли до 534 баллов (519 в 2016 
году). По математической грамотно-
сти результат вырос с 531 до 534 бал-
лов, что позволило городу войти в 
пятерку мировых лидеров. По на-
правлению работы с информацией 
московских школьников опережают 
только сверстники из Сингапура и 
четырех китайских провинций (Пе-
кин, Шанхай, Цзянсу и Гуандун).

Ксения Миронова

Российская школа  
стала чуть более средней
Стали известны итоги исследования PISA-2018

Премьер Дмитрий 
Медведев не спешит 
принимать решение  
о введении нового штрафа 
для автомобилистов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА





НАТО углубилось в поиски себя
Юбилейный саммит стал поводом запустить «процесс рефлексии»

Саммит НАТО, приуроченный к 70‑ летию 
альянса, пройдет сегодня в  британском 
Уотфорде далеко не в праздничной 
 обстановке. Президент США Дональд 
Трамп назвал оскорбительными сло‑
ва его французского коллеги Эмманю‑
эля Макрона о «смерти мозга» альянса. 
Другим возмутителем спокойствия стал 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдо‑
ган, обвинивший союзников в недоста‑
точной поддержке Анкары. Вчера на кон‑
ференции NATO Engages президенты, 
главы правительств, министры и экс‑
перты пытались найти смысл существо‑
вания НАТО. Нашли ли и остается ли Рос‑
сия «угрозой номер один для альянса», 
выяснял в Лондоне корреспондент „Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Когда в союзниках согласья нет
Хотя саммит пройдет не в Лондоне, а в рас-
положенном неподалеку Уотфорде, на-
плыв высокопоставленных гостей чувству-
ется и в британской столице. Вчера некото-
рые улицы в центре города были перекры-
ты, а порядок обеспечивали дополнитель-
ные наряды полиции. Вдоль улицы Мэлл, 
ведущей к Букингемскому дворцу, были 
вывешены огромные флаги НАТО и 30 его 
членов (включая Македонию, которая за-
вершает процесс присоединения к альян-
су). Эти флаги не могли не увидеть лидеры 
стран НАТО, которые вчера вечером посети-
ли прием, устроенный во дворце его хозяй-
кой — королевой Елизаветой II.

Между тем, как бы ни хотелось участни-
кам саммита подойти к юбилею на мажор-
ной ноте, атмосфера накануне встречи бы-
ла натянутой. Причина — ряд заявлений, 
продемонстрировавших, что о единстве 
организации говорить не приходится. Так, 
Дональд Трамп вчера присоединился к ди-
скуссиям, спровоцированным Эмманюэ-
лем Макроном. Ранее тот заявил, что из-за 
снижающейся поддержки со стороны США 
альянс находится в стадии «смерти мозга». 
«Я был очень удивлен, когда услышал это,— 
отреагировал Дональд Трамп.— У меня хо-
рошие отношения с Эмманюэлем, но иног-
да он говорит то, чего ему не следует гово-
рить». Глава Белого дома назвал такие сло-
ва неуважительными и даже оскорбитель-
ными. Напомним, лидеры целого ряда го-
сударств уже прокомментировали тезис го-
сподина Макрона: большинство из них его 
раскритиковали, однако, например, премь-
ер Дании Метте Фредериксен заявила, что 
может понять такую позицию. Вчера прези-
дент Макрон заверил, что от слов о «смерти 
мозга» не отказывается.

Сторонники теории о расколе НАТО об-
ращают внимание и на высказывание Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, который перед выле-
том в Лондон заявил: если НАТО не признает 
террористической организацией курдские 
«Отряды народной самообороны» (YPG), Ан-
кара будет блокировать новый план альян-
са по защите стран Балтии и Польши. Защи-
щать, само собой, предстоит восточные рубе-
жи этих стран. Президент Эрдоган высказал-
ся и на тему «предполагаемого агрессора», 
напомнив, что Россия — один из ведущих 
партнеров Турции на международной аре-
не. «Но отношения с ней и другими страна-
ми — не альтернатива отношениям с союз-
никами (по НАТО.— „Ъ“), а, наоборот, их до-
полнение»,— примирительно добавил он.

Позицию Реджепа Тайипа Эрдогана пояс-
нила вчера в Лондоне на конференции NA-
TO Engages его старший советник по внеш-

ней политике Гульнур Айбет. По ее сло-
вам, альянсу необходимо обновление: ин-
струментарий и цели НАТО остались теми 
же, что были в 1990-х годах. Разные страны, 
отметила она, сталкиваются с разными уг-
розами безопасности, и для Турции это YPG. 
«Боевики совершают террористические ата-
ки против турецких силовиков. Против си-
ловиков НАТО»,— взывала она к слушате-
лям. И заверяла: «Анкара не ставит под сом-
нение статью 5 устава альянса (о том, что на-
падение на одну страну приравнено к напа-
дению на весь альянс.— „Ъ“), но мы хотим, 
чтобы она выполнялась».

Двумя темами список разногласий вну-
три НАТО не ограничивается. Та же Турция 
вызвала гнев союзников (в первую очередь 
Дональда Трампа, а также присоединивше-
гося вчера к нему по этому вопросу Эмма-
нюэля Макрона) из-за закупок российских 
зенитных ракетных комплексов С-400. Вен-
грия из-за разногласий с Киевом по языко-
вому вопросу продолжает блокировать со-
зыв министерских заседаний комиссии 
НАТО—Украина. США критикуют слиш-
ком низкие расходы Германии и ряда дру-
гих стран альянса на оборону. А Вашингтон, 
в свою очередь, вызвал недовольство в свя-
зи с недавним решением сократить объемы 
прямого взноса в бюджет альянса.

Среди тех, кто сохраняет позитивный 
настрой,— генсек Йенс Столтенберг. Из-
лучать оптимизм ему полагалось по долж-
ности. Йенс Столтенберг сразу дал понять, 
что не согласен со словами о расколе НАТО 
и тем более о «смерти его мозга». «Альянс 

активен и выполняет задачи. Посмотрите 
на факты»,— призвал он, напомнив, в част-
ности, о «крупнейшем укреплении оборо-
носпособности» и усилении борьбы с терро-
ризмом (в том числе посредством трениро-
вочной миссии в Ираке). По словам госпо-
дина Столтенберга, было бы странно, если 
бы между странами не было разногласий, 
но нет сомнений: «НАТО — самый успеш-
ный альянс в истории».

Столь же вдохновленными вчера были 
речи представителей Центральной и Вос-
точной Европы. Президент Польши Анджей 
Дуда со сцены спросил аудиторию: «Вы мо-
жете назвать более впечатляющую историю 
успеха, чем ЕС и НАТО? Нет таких. Это два 
лучших международных института, создан-
ных за последнюю сотню лет». Господин Ду-
да рассказал, что «больше 40 лет Польша 
была не полностью независимой страной», 
но в 1989 году ее граждане «выиграли очень 
важную битву» и с тех пор шли к своей меч-
те — «вступлению в НАТО, самый сильный 
военный альянс в мире». И в итоге, как дал 
понять господин Дуда, не разочаровались. 
Участвовавший в той же сессии новичок на-
товских саммитов премьер Македонии Зо-
ран Заев выступил в том же духе, сказав: 
«Наши граждане верят в НАТО, единство, 
стабильность».

Примирить два лагеря — оптимистов 
и пессимистов — накануне попытался гла-
ва МИД ФРГ Хайке Маас. В интервью меди-
агруппе Funke он заявил: НАТО «полно жиз-
ни», но необходимо начать «процесс реф-
лексии» с тем, чтобы лучше обозначить це-
ли и трансатлантические обязательства со-
юза. Такая возможность представится уже 
сегодня, на саммите в Уотфорде.

Померились угрозами
Все годы с момента начала украинско-
го кризиса ключевая цель НАТО была оче-

видна — это защита восточных рубежей 
альянса от «агрессивных действий со сторо-
ны России». Однако в этом году уже на ми-
нистерских встречах в Брюсселе стало яс-
но, что тема постепенно отходит на второй 
план  . На NATO Engages Россия упомина-
лась постоянно, но большинство участни-
ков панельных дискуссий — президентов, 
глав правительств и министров — предпо-
читали не обострять. Так, журналист BBC 
Стивен Сакур задал своим собеседникам 
Анджею Дуде и Зорану Заеву прямой во-
прос: «Остается ли Россия и Владимир Пу-
тин угрозой номер один для НАТО?» Те, од-
нако, ответили общими словами. Господин 
Заев, в частности, сказал о киберугрозах, 
но оговорился: они могут исходить и с тер-
ритории НАТО. А Анджей Дуда ушел от во-
проса, какая из угроз для НАТО стоит вы-
ше. «Есть террористическая угроза, есть уг-
роза российского империализма, есть угро-
зы на Ближнем Востоке... Много угроз»,— 
уклончиво ответил он.

Йенс Столтенберг также избегал жест-
ких фраз. Он сказал, что НАТО по-прежнему 
придерживается подхода «Диалог и сдержи-
вание», отметив: даже если отношения с Мо-
сквой и дальше будут столь же напряженны-
ми, необходимо уметь «управлять» ими, что-
бы избегать острой конфронтации. В числе 
тем для поиска компромиссов генсек назвал 
контроль над вооружениями и Арктику. 
При этом господин Столтенберг несколько 
раз (в том числе в контексте Арктики) дал по-
нять, что с недавних пор едва ли не столько 
же внимания НАТО уделяет Китаю — стра-
не со вторым по величине оборонным бюд-
жетом в мире. «Мы не намерены делать себе 
нового врага, мы хотим просто учесть, что 
подъем Китая имеет последствия для нашей 
безопасности»,— заявил он.

Впрочем, звучала на NATO Engages и тра-
диционная риторика. Так, глава британско-

го Минобороны Бен Уоллес вспомнил заяв-
ление начальника Генштаба вооруженных 
сил РФ Валерия Герасимова шестилетней 
давности о том, что роль невоенных спосо-
бов в достижении политических и страте-
гических целей выросла. «Гибридные спо-
собы ведения войны — наша новая реаль-
ность. Наши союзники в странах Балтии 
и наши партнеры на Украине и в Грузии хо-
рошо знакомы с этими приемами»,— от-
метил министр. А премьер Канады Джа-
стин Трюдо дал понять: Россия до сих пор 
не продемонстрировала желания «отказать-
ся от своего неприемлемого поведения». 
«Донбасс, оккупация Крыма, вмешатель-
ство в демократические системы по всему 
миру...» — перечислил он, отметив: на этом 
фоне НАТО должно быть сильным как ни-
когда. В зале раздались продолжительные 
аплодисменты.

До максимума эту тему развили участни-
ки дискуссии «От Балтики до Черного мо-
ря: безопасность на границах НАТО» — ми-
нистры обороны Румынии, Литвы и Эсто-
нии, а также главы МИД Украины и Грузии. 
Свою сессию модератор начал с импрови-
зированного соцопроса. Вначале он попро-
сил сидевших в зале поднять руку, если они 
уверены, что Россия будет самой большой 
угрозой для НАТО в ближайшие десять лет. 
Руки подняли около половины аудитории. 
А затем прозвучал второй вопрос: «Делает 
ли НАТО достаточно для защиты восточных 
границ?» Поднявших руки можно было пе-
ресчитать по пальцам.

Выступавшие выражали благодарность 
альянсу за присутствие его войск в стра-
нах Балтии и Польше. А министр оборо-
ны Эстонии Юри Луйк призвал проводить 
больше учений, чтобы продемонстриро-
вать, что альянс готов в случае необходи-
мости оперативно перебросить в зону кон-
фликта значительные силы. Его литовский 
коллега Раймундас Кароблис назвал Рос-
сию «единственной экзистенциальной уг-
розой» для его страны. Глава грузинского 
МИДа Давид Залкалиани рассказал о «гу-
манитарной катастрофе на оккупирован-
ных территориях Грузии». А министр ино-
странных дел Украины Вадим Пристайко 
напомнил тем, кто поднятием руки не оце-
нил в должной мере российской угрозы: 
«В результате действий России у нас поги-
бли более 40 тыс. человек». На ремарку мо-
дератора о том, что президент Макрон счи-
тает главной угрозой для НАТО не Россию, 
а терроризм, господин Пристайко ответил, 
что не видит разницы: «Терроризм — это 
действия для достижения политических 
целей через запугивание. Неужели кто-то 
скажет, что Россия делает что-то другое?» 
По его словам, НАТО имеет уникальную 
возможность влияния на РФ: «То, что спо-
собен делать альянс,— это единственный 
язык, который понимает Путин».

Из Москвы вчера прозвучали не менее 
жесткие заявления. Президент РФ Влади-
мир Путин констатировал: «Расширение 
НАТО, развитие его военной инфраструкту-
ры вблизи российских границ — это одна 
из потенциальных угроз безопасности на-
шей страны». Он подчеркнул, что РФ не раз 
делала шаги навстречу альянсу, «однако по-
сле 2008 года сотрудничество было факти-
чески свернуто, поскольку альянс действо-
вал в отношении России некорректно, если 
не сказать, грубо, без всякого учета интере-
сов Российской Федерации». Столь же гру-
быми, как дал понять президент Путин, 
действия альянса остаются и сейчас.

Президент США Дональд Трамп 
(справа) раскритиковал слова 
своего французского коллеги 
Эмманюэля Макрона о «смерти 
мозга» НАТО. Но тот сказал, 
что от своих слов не отказывается  
ФОТО REUTERS

Балансирование на границе
Как Сергей Лавров в Баку за Ереван отвечал

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров вчера завершил 
двухдневный визит в Баку, в хо‑
де которого, в частности, обсу‑
ждался российский план по сбли‑
жению Азербайджана и Армении 
«малыми шагами». Часть его уже 
реализована: состоялись первые 
за много лет поездки журнали‑
стов друг к другу. По данным „Ъ“, 
рассматривается вариант орга‑
низации взаимных визитов обще‑
ственных и культурных деятелей, 
парламентариев. Обсуждается 
и обмен удерживаемыми лицами. 
Впрочем, уверенности в прогрес‑
се ни у одной из сторон нет: глава 
МИД Азербайджана Эльмар Ма‑
медъяров вчера, хоть и выразил 
надежду на «движение вперед» 
по Нагорному Карабаху, однов‑
ременно заявил о намерении Ба‑
ку продолжить закупать вооруже‑
ния. У Москвы.

Примиряй, но вооружай
О новых сделках между Россией 
и Азербайджаном в сфере военно-
технического сотрудничества не со-
общалось давно. В 2003 году страны 
подписали соглашение на $5 млрд, 
в рамках которого Москва постав-
ляла Баку танки, бронетранспорте-
ры, средства ПВО и радиоэлектрон-
ной борьбы, самоходные артилле-
рийские установки, ракетные систе-
мы залпового огня и другие виды во-
оружений. В конце ноября премьер-
министр Армении Никол Пашинян, 

выступая на саммите Организации 
Договора о коллективной безопасно-
сти (ОДКБ) в Бишкеке, призвал стра-
ны—участницы блока более не про-
давать вооружение Азербайджану. 
Обращался он, очевидно, прежде 
всего к России.

Но на просьбу „Ъ“ прокомменти-
ровать этот призыв Сергей Лавров 
вчера дал понять, что Москва ниче-
го зазорного в поставках оружия Ба-
ку не видит. «Военно-техническое 
сотрудничество — одна из важных 
сфер стратегического партнерст-
ва России и Азербайджана. Мы раз-
виваем его абсолютно транспарент-
но, в полном соответствии с норма-
ми международного права, с норма-
ми законодательства Азербайджана 
и РФ. И с полным учетом того балан-
са, который в этом регионе сложил-
ся и который важен для того, чтобы 
здесь сохранялась стабильность»,— 
заверил он.

Впрочем, военный потенциал 
Азербайджана оценивается выше, 
чем Армении: прежде всего пото-
му, что азербайджанская армия луч-
ше оснащена. В то же время Арме-
ния входит в ОДКБ, которая гаран-
тирует своим членам коллективную 
защиту от возможных внешних атак. 
При этом Эльмар Мамедъяров, ком-
ментируя вопрос „Ъ“ о призыве Ни-
кола Пашиняна к странам—участ-
ницам этой организации, сообщил, 
что Азербайджан и Россия готовятся 
подписать новый оружейный кон-
тракт. «Есть определенные интерес-

ные задумки. Как только эта сделка 
свершится, мы дадим информацию 
СМИ»,— сказал он.

Слово за слово
Напомним, что Сергей Лавров при-
летел в Баку вскоре после визита 
в Ереван (там он был 11 ноября). По-
ездки в Армению и Азербайджан 
у него традиционно идут в связке. 
Журналисты мидовского пула зна-
ют: если анонсирован визит в од-
ну из стран, скоро жди и в другую, 
а иногда Сергей Лавров совмещает 
их в рамках одного турне. Этого тре-
бует роль посредника в отношени-
ях двух враждующих друг с другом 
стран. При этом в каждой из столиц 
ревностно следят за тем, что было 
сказано и сделано российским ми-
нистром в другой.

Иногда скандал может вызвать 
одно слово. В ходе последней по-
ездки в Ереван Сергей Лавров про-
изнес безобидную вроде бы фра-
зу: «Без народа Нагорного Караба-
ха, его населения невозможно бу-
дет сформулировать какое-либо со-
глашение (по урегулированию кон-
фликта.— „Ъ“)». В Армении это заяв-
ление вызвало ликование, а в Азер-
байджане — бурю негодования. Де-
ло в том, что, с точки зрения Баку, ни-
какого «народа» Нагорного Карабаха 
не существует. Как недавно подчерк-
нул президент Азербайджана Иль-
хам Алиев, речь может идти только 
о «населении» этого региона, кото-
рое до начала конфликта состояло 

из армян и азербайджанцев. После 
слов о «народе» Нагорного Карабаха 
Сергея Лаврова в азербайджанской 
прессе упрекнули в ангажированно-
сти и потакании «агрессору». Россий-
ский МИД заверил местную прессу, 
что об изменении подходов Москвы 
к этому конфликту речь не идет.

Но в Баку жаждали услышать это 
от Сергея Лаврова лично. И он по-
старался всех успокоить. Прежде 
всего глава МИД РФ рассказал, как 
в России ценят двусторонние от-
ношения с Азербайджаном. Они, 
по словам Сергея Лаврова, «на подъ-
еме», «развиваются поступательно 
во всех областях», подтверждени-
ем чему служат регулярные контак-
ты глав государств. Министр напом-
нил, что туристы из России в этом 
году вышли на первое место сре-
ди отдыхающих в Азербайджане: 
их приехало более 800 тыс. Пря-
мые инвестиции России в экономи-
ку Азербайджана составляют около 
$1,5 млрд. В Азербайджане работают 
более 300 компаний с участием рос-
сийского капитала. А товарооборот, 
по его словам, вырос почти на 15% 
и в этом году «легко» превысит по-
казатель в $3 млрд.

Говоря о Нагорном Карабахе, Сер-
гей Лавров был куда менее оптими-
стичен. «Существуют возможности 
для достижения компромисса. Но де-
ло непростое. Этот конфликт — один 
из наиболее длительных на про-
странстве СНГ»,— напомнил он. 
При этом глава российской дипло-

матии выразил признание Азербай-
джану за то, что идеи, которые Рос-
сия продвигает в двустороннем пла-
не и в качестве сопредседателя Мин-
ской группы ОБСЕ, находят понима-
ние в Баку. В ходе переговоров с Иль-
хамом Алиевым и Эльмаром Ма-
медъяровым он, в частности, обсу-
ждал апрельское предложение Рос-
сии по сближению сторон путем «ма-
лых шагов» в гуманитарной сфере. 

Часть этого плана уже реализо-
вана: в ноябре состоялись первые 
за много лет взаимные поездки 
журналистов. Источники „Ъ“ в Баку 
и Ереване не исключают, что в даль-
нейшем состоятся перекрестные ви-
зиты общественных и культурных 
деятелей, а также парламентариев. 
Обсуждается и вопрос обмена воен-
нопленными (Баку уже дал на это 
согласие).

Ситуация, однако, осложняет-
ся тем, что в Нагорном Карабахе 
в 2020 году пройдут президентские 
и парламентские выборы, а значит, 
до этого серьезных уступок со сторо-
ны местных властей и поддержива-
ющего их Еревана ожидать не сто-
ит. Досрочные выборы, как ожида-
ется, в ближайшие месяцы пройдут 
и в Азербайджане.

Впрочем, Эльмар Мамедъяров 
вчера по итогам переговоров с Серге-
ем Лавровым сказал, что нынешняя 
ситуация «ни войны, ни мира» Баку 
не устраивает. «В первую очередь, ко-
нечно же, армия должна вернуться 
в казармы, а не находиться в поле. 

Дальше уже можно думать о возвра-
щении беженцев, разблокировании 
экономических возможностей и до-
рог»,— сказал он.

В среду Эльмар Мамедъяров 
встретится в Братиславе с минист-
ром иностранных дел Армении Зо-
грабом Мнацаканяном. Диплома-
ты будут обсуждать в том числе и гу-
манитарное сближение. Глава МИД 
Азербайджана выразил надежду, 
что стороны договорятся о «движе-
нии вперед».

Запланированы и переговоры 
двух министров с сопредседателя-
ми Минской группы ОБСЕ (Россия, 
США, Франция). О том, насколь-
ко туго идет процесс урегулирова-
ния, можно судить по коммента-
рию Сергея Лаврова о возможных 
результатах этих встреч. По его сло-
вам, Москва хотела бы, чтобы в Бра-
тиславе было принято пятисторон-
нее заявление по Нагорному Кара-
баху. При этом речь не идет о каких-
то новых прорывных договоренно-
стях, а лишь о подтверждении прин-
ципов урегулирования конфликта, 
о которых стороны в целом дого-
ворились много лет назад. Но даже 
этого добиться тяжело. «Если по ка-
ким-то причинам принять совмест-
ное заявление будет невозможно, 
то три сопредседателя в любом слу-
чае свою позицию закрепят на бу-
маге,— сказал в Баку Сергей Лав-
ров.— Но надеюсь, что это будет пя-
тистороннее заявление».

Елена Черненко, Баку
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Ситуация с загрязнением нефти 
в нефтепроводе «Дружба» не поме-
шала «Транснефти» продлить дого-
вор на прокачку с одной из ключевых 
транзитных стран, Украиной, через ко-
торую поставляется около 14 млн тонн 
нефти в год. Условия поставок и цена 
прокачки остались неизменными. 
 Гораздо сложнее трубопроводной ком-
пании будет договариваться о транзи-
те с Белоруссией, которая уже потре-
бовала повысить  тариф на 21% в счет 
компенсации за форс-мажор с хлором.

«Транснефть» и «Укртранснафта» заключи-
ли дополнительное соглашение к контракту 
на транзит нефти через территорию Украи-
ны, продлив срок действия договора до 1 ян-
варя 2030 года. Как сообщила украинская 
компания, документ актуализирует ряд по-
ложений действующего контракта с учетом 
изменений на рынке. По южной ветке «Друж-
бы» через Украину российская нефть поступа-
ет в Словакию и Венгрию (на заводы MOL), а 
также Чехию для Unipetrol (подконтроль-
на польской PKN Orlen). В «Транснефти» под-
твердили подписание допсоглашения, но от 
дополнительных комментариев отказались.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, со-
общил, что ставка транзита сохранилась на 
действующем уровне. Она не меняется уже 
несколько лет и составляет около €8 за тонну 
на весь маршрут, что соответствует европей-
скому уровню. По его словам, никаких раз-
ногласий по продлению контракта еще на де-
сять лет между сторонами не было. Другой со-
беседник „Ъ“ отмечает, что ситуация с Бело-
руссией, которая является первой транзит-

ной страной на маршруте «Дружбы» из Рос-
сии в Европу, куда более сложная. Минск увя-
зывает вопросы поставок и транзита нефти с 
заключением нового соглашения по газу (дей-
ствующий истекает в конце 2019 года), а так-
же с проблемой компенсации республике по-
терь от проведения в РФ налогового маневра.

Сергей Гарамита из Райффайзенбанка отме-
чает, что транзит через «Дружбу» выгоден всем 
сторонам, поэтому лишаться тарифной выруч-
ки ни Украине, ни Белоруссии смысла нет.

Транзит нефти через Украину в Европу в 
2018 году снизился на 4,3% по сравнению с 
2017 годом, до 13,3 млн тонн. По итогам 2019 
года он может сократиться еще сильнее из-за 
остановки прокачки в апреле на несколько 

недель после обнаружения в «Дружбе» нефти, 
загрязненной хлорорганическими соедине-
ниями. Два источника „Ъ“ сообщили, что по 
итогам года прокачка в Чехию, скорее всего, 
сохранится на уровне прошлого года, в Сло-
вакию — может немного вырасти, а в Венг-
рию — снизится как минимум на 15%. При-
чем, говорит один из собеседников „Ъ“, дело 
не только в ситуации с загрязнением, но и 
в снижении заявок со стороны венгерских 
потребителей. Вице-президент по разви-
тию бизнеса в России, странах СНГ и Балтии 
Argus Виктор Парно отмечает, что объемы по 
южной ветке «Дружбы» поставляются преи-
мущественно по долгосрочным контрактам. 
Из них на заводы MOL в Венгрии и Словакии 

идет около 9–10 млн тонн в год, в Чехию — 
примерно 4 млн тонн.

Транзит нефти через Белоруссию, заявлял 
в начале октября вице-президент «Транснеф-
ти» Сергей Андронов, из-за проблем на «Друж-
бе» будет на 6,4 млн тонн меньше плана, на 
уровне 41,6 млн тонн. В «Гомельтранснефть 
Дружба» уже заявляли, что для покрытия из-
держек от сокращения транзита российской 
нефти из-за форс-мажора тариф нужно повы-
сить на 21% (с 1 сентября он вырос на 3,7%).

Украина в ситуации с загрязнением сырья 
оказалась одним из наиболее конструктив-
ных переговорщиков, сразу согласившись 
оставить на хранение объемы, которые от-
казались принимать европейские потреби-
тели, поясняет один из собеседников „Ъ“. На 
середину ноября «Укртранснафта» получила 
от «Транснефти» €4,2 млн за резервирование 
мощностей системы. Максимальный размер 
выплат для пострадавших от поставок загряз-
ненной нефти потребителей «Транснефть» ут-
вердила в $15 за баррель и зарезервировала 
на будущие компенсации 23 млрд руб.

Полную оценку последствий от инциден-
та на «Дружбе» «Транснефть» планирует за-
вершить к середине 2020 года, процесс вы-
плат компенсаций может продлиться до кон-
ца первой половины 2020 года, сообщил ин-
весторам 3 декабря первый вице-президент 
компании Максим Гришанин. По его словам, 
на данный момент ни один из собственников 
НПЗ не предъявил свои претензии в связи с 
инцидентом. Он пояснил, что ущерб если и 
был, то незначительный.

Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23379,81 (–149,69)
РТС 1414,06 (–18,75)
FTSE 100 7158,76 (–127,18)

DAX 30* 12989,29 (+24,61)
DJIA* 27392,01 (–391,03)
NASDAQ Composite* 8473,119 (–94,868)

*На 20:18    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.12.19
Австралийский доллар 43,9167
Английский фунт 83,2538
Белорусский рубль 30,4097
Датская крона* 95,1450

Доллар США 64,1401
Евро 71,0608
Индийская рупия** 89,5468
Казахский тенге** 16,5619

Канадский доллар 48,2510
Китайский юань* 91,0215
Норвежская крона* 70,1307
СДР 88,0201

Сингапурский доллар 46,9960
Новая турецкая лира 11,1523
Украинская гривна* 26,7948
Шведская крона* 67,4733

Швейцарский франк 64,7749
Японская иена** 58,7875
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Брендам упростят экспорт
Компаниям разрешат иностранную регистрацию товарных знаков на русском языке

Всемирная организация интеллекту-
альной собственности одобрила вклю-
чение русского языка в число рабочих 
для подачи заявок на международную 
охрану товарных знаков и промышлен-
ных образцов. В связи с этим Роспатент 
ждет «кратного» увеличения заявок 
по товарным знакам. Такая динамика 
скорее зависит от экспортного потен-
циала, скептичны эксперты.

Всемирная организация интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС) будет принимать 
заявки на международную охрану товарных 
знаков и промышленных образцов на рус-
ском языке, рассказал „Ъ“ ее гендиректор 
Фрэнсис Гарри. «Мы уже предоставляем воз-
можность подавать заявки на патенты на рус-
ском языке. Такая возможность появится так-
же в сфере товарных знаков и промышлен-
ных образцов. Этот вопрос уже решен»,— ска-
зал Фрэнсис Гарри. Возможных сроков введе-
ния нового правила он не назвал, в Роспатен-
те их также не уточняют.

Заявку на регистрацию товарного знака и 
промышленного образца за рубежом сейчас 
можно подать как в ведомство конкретной 
страны, так и в Роспатент: по Мадридской 
системе регистрации для товарных знаков 
и по Гаагской системе для образцов. Эти си-
стемы предполагают единую заявку сразу на 
несколько стран, сейчас их рабочими языка-
ми являются французский, английский и ис-
панский. Появление в этом списке русского 
языка сократит расходы на перевод заявок и 
услуги патентных поверенных, облегчит по-
иск заявок и уже действующих регистраций, 
говорит глава Роспатента Григорий Ивлиев. 
По его словам, число заявок на регистрацию 
товарных знаков по Мадридской системе за 
десять месяцев текущего года в годовом вы-
ражении выросло на 16%. «Как только рус-
ский язык будет принят в качестве рабоче-
го, мы рассчитываем, что число заявок уве-
личится кратно»,— говорит он.

Представитель уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав предприни-

мателей в сфере интеллектуальной собствен-
ности Алексей Рябинин рассчитывает, что 
нововведение будет способствовать лучшей 
защите товарных знаков. «Сейчас товарные 
знаки, которые содержат название на кирил-
лице, например „Яндекс“, могут быть заре-
гистрированы за рубежом как надпись толь-
ко на латинице или как графический сим-
вол, рисунок. Если же это правило вступит 
в силу, русские названия смогут охраняться 
за рубежом именно как буквенные обозначе-
ния»,— надеется он.

Эксперт в сфере интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов отмечает: «За-
явка на товарный знак — это многостранич-
ный документ с привязанной к местному 
рынку терминологией, сейчас это дорого и 
сложно». При необходимости составления 
заявки компании часто прибегают к помо-
щи посредников, поверенных, патентных 
бюро — переход на русский язык для них мо-
жет быть не самой приятной новостью, рас-
суждает управляющий партнер УК «Право 

и бизнес» Александр Пахомов: «Размер гос-
пошлины, например, в Швейцарии состав-
ляет 500 франков, примерно столько же сто-
ят услуги патентного доверенного. Можно 
заполнить заявку самому, но большинство 
компаний, скорее всего, продолжат обра-
щаться в этом вопросе к поверенным».

По словам Анатолия Семенова, нововведе-
ние «многое значит в политическом смысле», 
однако облегчение процедуры не означает 
повышения вероятности того, что товарный 
знак попадет под охрану на международном 
уровне. «Если Роспатент одобряет примерно 
75 из 100 заявок, то в развитых странах, напри-
мер в США, это меньше 50 заявок из 100»,— до-
бавил он. Возможность подавать заявки на 
русском языке «упростит первичное делопро-
изводство, но едва ли станет существенным 
драйвером роста количества подаваемых за-
явок, которое в большей степени зависит от 
экспортного потенциала компаний», отмеча-
ет CEO «Онлайн Патент» Алина Акиншина.

Валерия Лебедева

Таджикистан поднял цену переводам
Из-за нового порядка комиссионные выросли, объемы упали

3 декабря Нацбанк Таджикистана (НБТ) 
ввел новый порядок трансграничных 
переводов — только через свой Нацио-
нальный процессинговый центр 
(НПЦ). К этому времени подключить-
ся к нему смогли лишь две россий-
ские системы — «Юнистрим» и Con-
tact, на долю которых приходится все-
го около 10% переводов из РФ. Причем 
данные системы работают по тарифам 
значительно выше, чем были у тех, 
кто не смог полноценно продолжить 
работу. Сложности с выдачей перево-
дов сохраняются у остальных систем, 
в том числе у лидера рынка «Золотой 
короны», и скорого решения пробле-
мы участники рынка не ожидают.

Во вторник, 3 декабря новый порядок де-
нежных переводов в Таджикистан (см. „Ъ“ от 
3 декабря) вступил в силу. Как сообщали мест-
ные СМИ, с утра банки в Таджикистане пере-
воды из РФ не выдавали, это подтвердили „Ъ“ 
источники в нескольких таджикских банках. 

Довольно оперативно запустила выдачу 
отправленных из России переводов систе-
ма «Юнистрим», она заключила соответству-
ющее соглашение с НБТ еще в октябре. «Пе-
реводы осуществляются в рублях, долларах 
и евро без перебоев,— сообщили „Ъ“ там.— 

За сегодня было выдано переводов на сум-
му около 32,3 млн руб., $180 тыс. и €5 тыс. 
(44,25 млн руб. по курсу ЦБ.— „Ъ“)». Закон-
чить интеграцию с НПЦ смогли и в Contact. 
«Система подключилась к НПЦ в срок и с утра 
3 декабря 2019 функционирует полностью в 
штатном режиме,— заявили там.— Прием и 
выдача денежных переводов Contact доступ-
ны в четырех валютах: рубли, доллары, евро 
и сомони». 

По данным, презентованным 25 ноя-
бря в рамках встречи в Банке России НБТ, 
на долю «Юнистрим» в структуре поступа-
ющих в страну денежных переводов при-
ходится 8,01%, на Contact — 3,08%. Осталь-
ные системы денежных переводов, имею-
щие значимые доли на рынке Таджикиста-
на, вчера так не заработали. Крупнейшим иг-
роком на рынке является «Золотая корона» с 
долей 81,98%, на «Вестерн Юнион» приходит-
ся 4,93%, остальные имеют долю в поступле-
нии средств в Таджикистан менее 1%. В НТБ 
во вторник сообщили, что с «Вестерн Юни-
он» соглашение подписано, но остались не-
которые технические моменты. Сама систе-
ма еще 29 ноября сообщила о приостановке 
переводов в/из Таджикистана. 

В «Золотой короне», через которую шло 
подавляющее большинство переводов из 

РФ в Таджикистан, отметили, что «существу-
ют сложности с выдачей денежных перево-
дов в Таджикистане в связи с введением НБТ 
нового порядка переводов». «Подключиться 
к процессингу НБТ в указанные сроки по не-
зависящим от нас причинам не представля-
лось возможным, требуется решение цело-
го ряда юридических и технологических во-
просов»,— пояснили там. «Мы находимся в 
диалоге и надеемся на конструктивную по-
зицию НБТ в интересах граждан Таджикиста-
на, которые используют сервис для перево-
да средств своим семьям»,— заверили в «Зо-
лотой короне». В России система работала в 
штатном порядке и приняла более 600 млн 
руб. переводов в Таджикистан, но не смогла 
выдать в связи с новым порядком. 

По словам главы НП «Национальный пла-
тежный совет» Алмы Обаевой, оператором 
платежной системы «Золотая корона» явля-
ется РНКО «Платежный центр», и даже если 
система подпишет необходимые соглаше-
ния, она не сможет выполнить иное требова-
ние НБТ — размещение средств в НБТ в объе-
ме планируемых переводов. Как ранее пояс-
няли в ЦБ, это запрещено РНКО инструкци-
ей ЦБ 129-И. «Проблема решаемая, но требует 
определенного времени и готовности идти 
навстречу со стороны НБТ, например, в пре-

доставлении отсрочки для урегулирования 
указанных нюансов,— говорит госпожа Оба-
ева.— Очевидно, что те системы, которые на-
чали работу, не смогут даже при желании за-
местить в обозримом будущем лидера рын-
ка». Для этого необходимо расширение точек 
физического внесения наличных до уровня 
«Золотой короны», а также наличие средств 
для размещения их в НБТ с учетом увеличи-
вающегося объема переводов, поясняет она. 
Как сообщили в «Золотой короне», у них око-
ло 20 тыс. точек приема наличных в России, 
в «Юнистрим» на вопрос „Ъ“ не ответили, 
но, по оценкам участников рынка, это около 
5 тыс. точек. 

Если НБТ и «Золотой короне» не удастся до-
говориться, большая часть проводимых ею 
переводов уйдет в наличные, какая-то часть 
пойдет по банковским каналам, говорит го-
спожа Обаева. Но в любом случае снижение 
конкуренции на рынке денежных переводов 
приведет к их удорожанию, уверены экспер-
ты. Комиссия за перевод из РФ в Таджикис-
тан в рублях составляет у «Золотой короны» в 
онлайн 0,5%, в розничной сети — около 1%, у 
Contact — 1,4%, у «Юнистрим» — 0,95% в бан-
ках-партнерах, 1,5% в розничных сетях и он-
лайн и 2% через собственную сеть. 

Ксения Дементьева

Ради того, чтобы завоевать покупате-
ля и нарастить продажи, компании 
готовы на многое, в том числе при-
влекать власти к борьбе с конкурен-
тами. Но иногда события могут раз-
вернуться неожиданным образом, 
соответствуя известной пословице 
«не рой яму другому, сам в нее по-
падешь». Это и произошло с одним 
из крупнейших участников расту-
щего рынка биологически актив-
ных добавок (БАД) — компанией 
«Эвалар».

Накануне «черной пятницы» Ро-
скомнадзор заблокировал принад-
лежащую ей онлайн-площадку «Фи-
томаркет», через которую компания 
торгует собственными и зарубежны-
ми БАДами. До этого Дмитровский 
райсуд Костромы постановил уда-
лить лишь одну конкретную стра-
ницу «Фитомаркета». Речь шла о дет-
ском товаре, информация о продаже 
которого в интернете, по всей види-
мости, нарушала действующее зако-
нодательство. Но, несмотря на то что 
эта страница с сайта «Фитомаркета» 
была удалена, Роскомнадзор забло-
кировал всю онлайн-площадку.

Блокировку собственной пло-
щадки в «Эваларе» охарактеризова-
ли как «глобальный репутационный 
и финансовый удар». Каждый день 
простоя «Фитомаркета» в компа-
нии оценили в 50 млн руб. убытков. 
Впрочем, сейчас сайт уже работает. 
Действия со стороны Роскомнадзо-
ра в «Эваларе» связали с отсутствием 
законодательной базы для торговли 
БАДами в интернете. Но, по сути, он-
лайн-продажа биодобавок сейчас 
запрещена. Именно этот аргумент, 
в частности, использовался в судах 
при попытке заблокировать основ-
ного конкурента «Фитомаркета» — 
американский маркетплейс iHerb, 
о чем неоднократно писал „Ъ“.

Изначально ситуация начина-
лась так же, как и с «Фитомаркетом». 
В начале 2019 года Засвияжский рай-
суд Ульяновска обязал iHerb удалить 
на своем сайте ряд страниц, где со-
держится информация о продаже 
запрещенных в России продуктов. 
Причем разбирательство в суде ини-
циировал Александр Жестков, ис-
полнительный директор Союза про-
изводителей БАД, куда входит «Эва-
лар». Указанные страницы iHerb уда-
лила, но ее российские конкурен-
ты решили пойти дальше и попы-
тались добиться полной блокиров-
ки приложений iHerb в Google Play 
и App Store на территории РФ. Вна-
чале суд удовлетворил это требова-
ние, но при повторном рассмотре-
нии в августе 2019 года оно было 
отменено. Сложившаяся ситуация 
с «Эваларом» говорит о том, что Со-
юзу производителей БАД следует 
в первую очередь инициировать 
не блокировку конкурентов россий-
ских компаний, а диалог с властями 
на тему легализации онлайн-про-
даж добавок. В противном случае 
ситуация может выйти боком всем 
участникам рынка.

обсудить 
kommersant.ru/12755
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Союз производи
телей БАД мог бы 
 инициировать 
не блокировку 
 сайтов иностранных 
компаний, а диалог 
с властями о лега
лизации онлайн
продаж добавок

биологически активизирует 
корреспондент отдела 
потребительского рынка
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Россия и Украина  
договорились о транзите нефти
Контракт продлен до 2030 года на прежних условиях
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Фонды Baring Vostok, основан
ные Майклом Калви, почти пол
ностью лишились права распо
ряжаться голосующими акция
ми банка «Восточный». Произо
шло это в результате ареста свы
ше 30% акций банка в рамках уго
ловного дела против топменед
жеров фондов. Однако в отличие 
от ареста акций в рамках арби
тражного дела Басманный суд 
 запретил не только их отчужде
ние, но и голосование по ним. 
Юристы отмечают, что такая 
 практика крайне редка.

Банк «Восточный» во вторник рас-
крыл существенный факт о снижении 
голосующих акций банка, которыми 
распоряжается компания «Эвизон» 
(подконтрольна Baring Vostok), с 42,33% 
до 9,33%. В сообщении также приведе-
на дата наступления основания для 
снижения этой доли — 7 октября 2019 
года. В банке на вопросы „Ъ“ о причи-
нах этого снижения не ответили.

По информации „Ъ“, соответствую-
щее уведомление в банк через своего 
юриста направили фонды Baring 
Vostok 2 декабря в связи с соответству-
ющей обязанностью, определенной 
нормативными актами. Ранее акции 
компании «Эвизон» арестовывал суд 
Амурской области в рамках арбитраж-
ного дела, но то решение запрещало 
Baring Vostok лишь отчуждать их, но 
не запрещало реализовать по ним 
свое право голоса. Также Арбитраж-
ный суд Амурской области в рамках 
спора об опционе накладывал арест 
на 9,9% акций, принадлежащих ком-
пании «Эвизон», в качестве обеспече-
ния. Но после рассмотрения дела по 
существу этот пакет достался господи-
ну Аветисяну. О каких-либо иных аре-
стах ничего не сообщалось.

По информации двух источников 
„Ъ“, очередной арест произошел в 
рамках уголовного дела, которое рас-

следует Следственный комитет Рос-
сии, в отношении Майкла Калви и 
других топ-менеджеров Baring Vostok 
по подозрению в хищении не менее 
2,5 млрд руб. у банка «Восточный» по-
средством схемы с участием Первого 
коллекторского бюро. В рамках этого 
дела в СИЗО находятся Ваган Абгарян, 
Иван Зюзин, Максим Владимиров и 
Алексей Кордичев, а американец 

Майкл Калви и француз Филипп Дель-
паль на фоне общественного резонан-
са переведены под домашний арест.

В рамках этого дела 3 сентября Бас-
манный районный суд Москвы рас-
сматривал ходатайство Следственно-
го комитета (копия постановления су-
да имеется в распоряжении „Ъ“). Со-
гласно тексту документа, следователь 
ходатайствовал о том, что для обеспе-
чения возмещения вреда, причинен-
ного потерпевшему, которым счита-
ется миноритарный акционер «Вос-
точного», бизнес-партнер Артема Аве-
тисяна Шерзод Юсупов, необходимо 

наложить арест на акции банка, при-
надлежащие компании «Эвизон». 
Следствие считает, что конечным соб-
ственником этой компании является 
Майкл Калви. Следователь попросил 
арестовать 259,35 млрд акций, что «со-
ответствует сумме похищенных кре-
дитных средств» и сумме, заявленной 
представителем потерпевшего в рам-
ках гражданского иска (2,6 млрд руб.). 
Прокурор поддержал ходатайство 
следователя.

Суд посчитал, что имеются основа-
ния полагать, что акции могут быть от-
чуждены в пользу третьих лиц. Чтобы 
избежать этого риска, он постановил 
арестовать указанное количество ак-
ций, запретив не только их отчуждать 
каким-либо образом, но и голосовать 
ими на общих собраниях банка, начи-
слять по ним дивиденды или иным 
способом извлекать доход от их ис-
пользования. В постановлении не объ-
ясняется необходимость запрета на го-
лосование акциями.

На практике, особенно в рамках 
арбитражных споров, принятие обес-
печительных мер в виде запрета на го-
лосование определенным пакетом 
акций является крайне редким явле-
нием, считает советник адвокатского 
бюро «S&K Вертикаль» Алена Бачин-
ская. «Такая обеспечительная мера 
должна быть обоснована конкретны-
ми обстоятельствами дела и распро-
страняться на конкретные вопросы, 
по которым голосование запреще-
но»,— уточняет она. В рамках уголов-
ных дел, по ее словам, «практика мо-
жет быть различной». Основной акци-
онер «Восточного» — компания «Фин-
вижн» — отказалась от комментари-
ев. В Baring Vostok заявили, что запрет 
на голосование, по сути, для них ни-
чего не меняет, поскольку де-факто 
они утратили контроль над банком 
после потери опционных акций.

Виталий Солдатских

Baring Vostok понизил голоса
Принадлежащие фондам акции банка «Восточный» 
арестованы по уголовному делу

Участники фондового рынка 
обеспокоены новыми требо
ваниями по информационной 
безопасности, приближенными 
к банковским, которые будут 
применены к ним уже с 1 января 
2020 года. В частности, от них 
 потребуется сертификация про
граммного обеспечения у сто
ронних организаций. По раз
ным оценкам, новые требова
ния обойдутся участникам от 
8 млн до 70 млн руб. на компа
нию, что для небольших игро
ков может стать причиной 
для сдачи лицензий.

Как сообщил „Ъ“ источник на фон-
довом рынке, по оценке Банка Рос-
сии, к 184 некредитным финансо-
вым организациям (НФО; управля-
ющие и страховые компании, бро-
керы, негосударственные пенсион-
ные фонды) могут применяться по-
вышенные требования по информа-
ционной безопасности. Количество 
компаний может вырасти до 200, по-
скольку на сегодняшний день в этот 
список не попали регистраторы. По 
оценке одного из собеседников „Ъ“, 
соответствие новым требованиям по-
требует 10–30 млн руб. разовых инве-
стиций в средних по размеру компа-
ниях. По оценке другого источника, 
8–10 млн руб. Председатель комите-
та по экономической и информаци-
онной безопасности НАУФОР Миха-
ил Шабанов считает, что суммарно по 
всем требованиям затраты могут со-
ставить от 70 млн руб. в год и более 
разово, дополнительно потребуются 
увеличение штата и около 20 млн руб. 
в год на поддержку.

Новые требования по информаци-
онной безопасности записаны в поло-
жении Банка России 684-П, а также ГО-

СТом 57580. Этими документами уста-
новлены три уровня защиты инфор-
мации: минимальный, стандартный 
и усиленный; к компаниям послед-
них двух уровней применяются повы-
шенные требования. Документ уста-
навливает критерии отнесения ком-
паний к повышенному уровню защи-
ты информации, по которым ЦБ и ото-
брал 184 участника рынка. ЦБ не отве-
тил на запрос „Ъ“.

684-П составлено по аналогии с по-
ложением по информбезопасности 
для банков, что не совсем верно, по 
мнению участников рынка. «Внима-
тельное изучение положения показа-
ло, что специфика деятельности про-
фучастников рынка ценных бумаг 
была учтена не в полной мере»,— го-
ворит Михаил Шабанов. Советник по 
безопасности «Алор брокер» Дмитрий 
Кухтенков сообщил, что его компа-
ния подпадает под стандартный уро-
вень защиты. «Информационная без-
опасность в нынешнее время актуаль-
на как никогда, но хотелось бы, чтобы 
было меньше неоправданных затрат. 
У банков и некредитных финансовых 
организаций разные задачи, разные 
способы заработка и, соответственно, 
разные угрозы, уязвимости. А значит, 
и к средствам защиты нельзя подхо-
дить одинаково»,— считает он. Источ-
ник в крупной финансовой компании 
отмечает, что ЦБ уже давно ведет рабо-
ту по повышению информационной 
безопасности поднадзорных: было 
понятно, что после банков настанет 
очередь остальных.

Самым затратным для компа-
ний требованием станет обязатель-
ная для ряда программного обеспе-
чения сертификация Федеральной 
службы по техническому и экспорт-
ному контролю (ФСТЭК) или анализ 

уязвимостей по требованиям к оце-
ночному уровню доверия (ОУД) не 
ниже четвертого. Член правления ГК 
«Финам» Владислав Пархомов счита-
ет, что требуется сертификация все-
го программного обеспечения, кото-
рое обрабатывает финансовые транс-
акции не только на клиентском ком-
пьютере или телефоне, но и на сер-
верах компании. «Это серьезная за-
дача для брокеров, особенно тех, кто 
использует самописное ПО»,— гово-
рит он. По его словам, в группе «Фи-
нам» под стандартный уровень защи-
ты информации подпадают брокер-
ская и управляющая компании.

Директор по развитию ARQA 
Technologies (разработчик торговой 
системы QUIK) Владимир Курлянд-
чик отмечает, что провести анализ 
уязвимости для компаний будет лег-
че, но и он стоит несколько миллио-
нов рублей за один объект программ-
ного обеспечения. По его мнению, по-
ка не очень понятно, какие именно 
платформы подпадают под необхо-
димость оценки уязвимости. «В сред-
нем брокерская компания использу-
ет 6–12 различных платформ в своей 
деятельности. Если проводить оценку 
всего, сумма выйдет порядочная»,— 
говорит он. Представитель БКС сооб-
щил, что все юридические лица груп-
пы подпадают под стандартный уро-
вень защиты. По его словам, полно-
ценная оценка требует серьезной во-
влеченности специалистов по инфор-
мационной безопасности в течение 
двух-трех месяцев и инвестиций не 
менее 3 млн руб. на одно юрлицо.

Согласно положению ЦБ, пункт о 
необходимости сертификации или 
оценки программного обеспечения 
вступает в силу с 1 января 2020 года.

Полина Смородская

Финансовый рынок  
накроет безопасностью 
Банковские требования  
приближаются к некредитным организациям

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российский рынок долговых за
имствований начал охлаждаться 
после рекордных результатов ок
тября. В ноябре корпоративные 
заемщики привлекли на внут
реннем облигационном рынке 
чуть более 218 млрд руб. против 
рекордных 396 млрд руб. меся
цем ранее. Снижению активно
сти эмитентов способствовали 
осторожные высказывания ве
дущих мировых центробанков 
относительно денежнокредит
ной политики, а также стабили
зация ставок на внутреннем 
рынке и реализация большей 
 части спроса на заимствования 
крупными компаниями.

По предварительным оценкам 
Cbonds, корпоративные заемщики в 
ноябре сократили объемы заимство-
ваний на внутреннем рынке публич-
ного долга. За месяц они привлекли 
свыше 218 млрд руб., что на 44% ни-
же показателя октября. Снизил актив-
ность на внутреннем рынке и Мин-
фин. За месяц он разместил ОФЗ на 
102 млрд руб., что почти вдвое ниже 
показателя октября.

Несмотря на резкое падение объе-
мов привлечений, количество разме-
щений сократилось менее значитель-
но. По данным Cbonds, в ноябре было 
проведено 49 размещений, что всего 
на 10 размещений меньше показате-
ля октября. В результате средний объ-
ем заимствований упал с 6,6 млрд до 
4,4 млрд руб. По словам начальника 
управления анализа рынков «Откры-
тие Брокер» Константина Бушуева, 

объемы выпусков заметно сократи-
лись, так как крупные компании уже 
привлекли необходимые заимствова-
ния. «В октябре проходили масштаб-
ные размещения облигаций РЖД, 
„Газпром нефти“, „Транснефти“, „Ру-
сала“, „Полюса“, СУЭК, „Норильско-
го никеля“, Московской области объе-
мом 15–25 млрд руб. каждое»,— отме-
чает Константин Бушуев. «В октябре 
на долговом рынке сформировались 
благоприятные условия для размеще-
ний, что вызвало пик активности эми-
тентов»,— рассказал вице-президент 
отдела долгового капитала Альфа-бан-
ка Артем Стариков.

В ноябре на рынке произошло не-
большое ухудшение конъюнктуры. 
По словам заместителя руководите-
ля управления рынков долгового ка-
питала «ВТБ Капитала» Алексея Коноч-
кина, в четвертом квартале мировые 
центральные банки решили взять па-
узу в смягчении денежно-кредитной 
политики и оценить, как реализован-
ные меры поддержки повлияли на 
экономический рост. В частности, в 
Федеральной резервной системе США 
после октябрьского понижения став-
ки на 0,25 процентного пункта, до 1,5–
1,75% годовых, намекнули на возмож-
ную паузу в смягчении политики.

В таких условиях продолжающееся 
в течение нескольких месяцев сниже-
ние ставок на российском рынке оста-
новилось. «В ноябре на фоне останов-
ки движения ставок по ОФЗ попытка 
дальнейшего снижения ставок кор-
поративного долга не удалась, встре-
тив серьезное сопротивление рын-

ка на уровне около 7% годовых для за-
имствований эмитентов первого-вто-
рого эшелонов,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК „Реги-
он“ Александр Ермак.— В результате 
и произошел спад активности на пер-
вичном рынке корпоративного долга».

В декабре объемы размещения бу-
дут на уровне ноября или же выше 
(количество выпусков в декабре 2017 
и 2018 годов превышало аналогич-
ное значение в ноябре), ожидает Ар-
тем Стариков. По словам Александра 
Ермака, о желании разместить свои 
займы в декабре уже заявили около 
30 эмитентов на общую сумму при-
мерно 130 млрд руб. Ключевое значе-
ние для рынка будут иметь итоги де-
кабрьского заседание Банка России 
по вопросам денежно-кредитной по-
литики, а также комментарии по его 
итогам. «Снижение ключевой ставки 
на 25 базисных пунктов и сохранение 
мягкой риторики регулятором может 
позитивно сказаться на рынке рубле-
вых облигаций и существенно увели-
чить активность эмитентов и инвесто-
ров до конца текущего года. Сохране-
ние ставки на прежнем уровне и появ-
ление в заявлении возможности пау-
зы в снижении ставки в кратко- и сред-
несрочной перспективах могут суще-
ственно охладить рынок и его участ-
ников»,— отмечает Александр Ермак. 
По мнению Алексея Коночкина, суще-
ственного оживления рынка и возра-
щения высокой активности эмитен-
тов и инвесторов стоит ждать в начале 
следующего года.

Виталий Гайдаев

Облигации уперлись в ставки
Объем заимствований пошел на спад

Майкл Калви сказал,  
что по-прежнему 

собирается работать в РФ, 
и призывает инвесторов 
инвестировать деньги  
в российские проекты

— Борис Титов,
уполномоченный при президенте РФ  
по защите прав предпринимателей,  

9 апреля

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Претенденты на покупку золо-
тодобывающей компании «Вы-
сочайший», акционерами кото-
рой являются менеджеры Лан-
та-банка, оформляют свой ин-
терес официально. По данным 
„Ъ“, в ФАС подано еще одно хо-
датайство на покупку компа-
нии. Оно может быть связано 
со структурами Романа Троцен-
ко, который в ноябре публично 
заявлял об интересе к «Высо-
чайшему». При этом источники 
„Ъ“ рассказывают, что перего-
воры с китайскими инвестора-
ми о продаже «Высочайшего» 
продолжаются.

Как выяснил „Ъ“, на рассмотре-
нии ФАС находится ходатайство на 
приобретение золотодобывающей 
компании «Высочайший» (GV Gold). 
«Подробности не раскрываем, ин-
формация носит конфиденциаль-
ный характер»,— сообщил „Ъ“ пред-
ставитель службы. В ноябре о нали-
чии интереса к покупке контрольно-
го пакета GV Gold высказывался Ро-
ман Троценко. В его портфеле отра-
слевых активов — 48% акций горно-
рудной компании Geopromining, ве-
дущей добычу и переработку золота, 
серебра, сурьмы и меди в России и 
Армении, и 22% в золотодобываю-
щей компании Petropavlovsk. В раз-
говоре с „Ъ“ господин Троценко зая-
вил, что «мы комментируем только 
совершенные и закрытые сделки». В 
«Высочайшем» оставили без коммен-
тариев вопрос „Ъ“ о том, поступило 

ли ходатайство действительно от 
структуры господина Троценко.

GV Gold добывает золото в Иркут-
ской области и Якутии. По итогам 
2018 года компания произвела 
9,46 тонны золота, входя в десятку 
крупнейших золотодобывающих 
компаний РФ. Выручка компании со-
ставила $361 млн, что больше показа-
телей 2017 года на 33%. EBITDA — 
$164 млн, чистая прибыль — $80 млн. 
Основными акционерами компании 
являются председатель правления 
Ланта-банка Сергей Докучаев, заме-
ститель предправления Ланта-банка 
Наталья Опалева и гендиректор при-
надлежащего им ЗАО «ЛТ-Ресурс» Ва-
лериан Тихонов. В течение несколь-
ких лет менеджмент «Высочайшего» 
планировал выйти на IPO, но на фоне 
западных санкций вопрос был снят. 
По данным Bloomberg, GV Gold оце-
нивается в $1 млрд.

Еще одним претендентом на GV 
Gold остается консорциум китай-
ских инвесторов в лице Fosun и 
Zhaojin Mining Industry, топ-менед-
жмент которой заявлял о масштаб-
ных планах удвоения производства 
за счет приобретения зарубежных 
активов. В России от их лица дейст-
вует компания «Майский лист», кото-
рая подавала ходатайство в ФАС. 
Сделка нуждается в одобрении рос-
сийских властей по закону об ино-
странных инвестициях в стратегиче-
ской сфере, она была вынесена на 
рассмотрение правкомиссии по 
иностранным инвестициям. В октя-

бре глава ФАС Игорь Артемьев допу-
скал, что сделка попадет в повестку 
правкомиссии 14 октября, но этого 
не произошло.

Однако, по сведениям „Ъ“, акцио-
неры и менеджмент GV Gold продол-
жают переговоры с китайскими ин-
весторами. Более того, как рассказы-
вают источники „Ъ“, в переговоры 
планировала вступить «третья сто-
рона», однако акционеры заявили, 
что ведут переговоры с китайцами. В 
Китае, который является крупней-
шим в мире производителем и по-
требителем золота, наблюдается 
снижение производства — в первом 
полугодии 2019 года на 7%, до 235 
тонн. На показателе сказывается 
ужесточение требований по защите 
окружающей среды, что приводит к 
отзыву лицензий у небольших ком-
паний, которые не могут выполнить 
предписания. На этом фоне растет 
интерес китайских инвесторов к за-
рубежным активам.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, интерес к «Высочайшему» мо-
жет объясняться хорошими темпа-
ми развития компании, добыча ко-
торой в 2018 году выросла на 35%. «С 
учетом разработки Дражного и ме-
сторождения Большой Куранах по-
тенциал добычи может увеличиться, 
что делает компанию довольно при-
влекательной на фоне высокой стои-
мости золота»,— считает эксперт. 
Сейчас биржевая цена золота состав-
ляет $1483 за тройскую унцию.

Евгений Зайнуллин

«Высочайшая» конкуренция
Число претендентов на GV Gold растет

Калининградский завод «Авто-
тор» выпустил пилотную пар-
тию автомобилей Audi Q7, но по-
ка не договорился с Volkswa gen 
о полноценном  запуске произ-
водства. Из-за ограниченных 
объемов продаж Audi на россий-
ском рынке вряд ли речь может 
идти о выпуске автомобилей 
в режиме сварки и окраски.  
Теоретически «Автотор» мог бы 
производить Audi в режиме от-
верточной сборки — у компа-
нии есть на это квота в рамках 
спец инвестконтракта (СПИК). 
Но  собеседники „Ъ“ на рынке 
считают, что у Audi мало шансов 
попасть в эту квоту в конкурент-
ной борьбе с корейскими марка-
ми. Таким образом, продолже-
ние сборки Audi под вопросом, 
так как без участия в СПИК это 
вряд ли будет выгоднее импорта.

Калининградский автозавод «Ав-
тотор» выпустил пробную партию ав-
томобилей Audi Q7, сказал журнали-
стам председатель совета директоров 
«Автотор-Холдинга» Валерий Горбу-
нов. Всего выпущено 250 автомоби-
лей. Говоря о продолжении сотрудни-
чества, господин Горбунов сообщил, 
что Volkswagen еще просчитывает ри-
ски: «Они понимают, что мы живем в 
условиях санкций. Мы показали, что 
мы можем, они приняли машины» 
(цитата по «РИА Новости»).

О том, что «Автотор» может на-
чать крупноузловую сборку Audi, 
Drom.ru сообщал еще в конце 2018 
года. В базе Росстандарта есть одо-
брение типа транспортного средст-

ва (ОТТС) на модель Q7, где площад-
кой указан именно «Автотор-менед-
жмент». Срок его действия ограни-
чен 31 июля 2019 года.

Калининградский завод послед-
ние годы вел отверточную сборку 
по большинству моделей и на осо-
бых условиях получал доступ к 
промсубсидиям (де-факто компен-
сациям утильсбора), от которых за-
висит рентабельность производства 
в РФ. Но чтобы иметь доступ к ком-
пенсациям сбора с 2020 года, «Авто-
тор» подписал специнвестконтракт. 
Его параметры стали предметом 
спора именно из-за возможности 
выпускать автомобили в режиме от-
верточной сборки. В итоге, по сло-
вам основателя компании Владими-
ра Щербакова, к 2028 году объем от-
верточной сборки не сможет превы-
шать 35 тыс. автомобилей при пла-
нах по выпуску 280–300 тыс. машин 
со сваркой и окраской. В подписан-
ный СПИК вошли марки BMW, Kia, 
Hyundai, Genesis и грузовики Ford.

Чтобы продолжить работу на «Ав-
тоторе», продукция Audi, вероятно, 
также должна войти в СПИК, чтобы 
получить доступ к компенсациям 
утильсбора. Но источники „Ъ“ на рын-
ке сомневаются, что Audi могут допу-
стить к квоте на отверточную сборку, 
склоняясь к тому, что ее получат ко-
рейские марки. Необходимость вне-
сения марки в СПИК могла затормо-
зить переговоры по полноценному 
запуску производства, считают собе-
седники „Ъ“. Источники „Ъ“ среди ди-
леров отмечают, что переговоры 
Volkswagen с «Автотором» продолжа-

ются, и говорят о большой вероятно-
сти продолжения производства в Ка-
лининграде. Пилотная партия не от-
личается от импортных автомобилей 
по цене или качеству. Один из них го-
ворит, что помимо Audi Q7 там могут 
начать собирать Q8.

Audi чувствует себя слабее конку-
рентов из немецкой тройки — Audi, 
Mercedes-Benz и BMW — на фоне бо-
лее ограниченного модельного ряда 
и ценовой политики, говорит Сергей 
Удалов из «Автостата». Продажи Audi 
на российском рынке в январе—октя-
бре упали на 1%, до 12,8 тыс. машин. 
За тот же период Mercedes-Benz нара-
стил продажи на 7%, до 33,4 тыс. ма-
шин, BMW — на 16%, до 33,9 тыс. авто-
мобилей. У Audi не очень идут прода-
жи в розницу, и в то же время для них 
закрыты поставки госорганам, в кото-
рых может играть Mercedes-Benz. Ве-
роятнее всего, они ищут путь увели-
чения продаж без вложения больших 
инвестиций, считает эксперт. Он об-
ращает внимание, что, если бы в пла-
нах была организация сварки и окра-
ски Audi, это было бы логичнее делать 
на одном заводе с другими моделями 
Volkswagen — в Калуге. А организа-
ция крупноузловой сборки без ком-
пенсаций утильсбора сильно бьет по 
экономике проекта, заключает он. 
Глава РОАД Олег Мосеев добавляет, 
что делать сварку и окраску при суще-
ствующем объеме продаж Audi неце-
лесообразно, но при организации от-
верточной сборки и доступе к пром-
субсидиям они смогут конкурировать 
с BMW и Mercedes-Benz.

Ольга Никитина

Audi никак не соберется 
в Калининграде
Переговоры о полноценном производстве затягиваются

Во-вторых, труба через Алтай тех-
нически труднореализуема, по-
скольку на последнем отрезке проле-
гает через горный массив. С другой 
стороны, маршрут через Монголию 
позволит сразу привести газ в Севе-
ро-Восточный Китай, в частности в 
район Пекина, а прокладка газопро-
вода в степи обойдется дешевле. Од-
нако такой вариант означает тран-
зитные риски, последствия которых 
«Газпрому» прекрасно известны на 
примере отношений с Украиной и 
Белоруссией.

Монголия многие годы предлага-
ла России и Китаю свою территорию 
для транзитных трубопроводов, но 
безуспешно. Первой предпосылкой 
для изменения позиции стали заяв-
ления Владимира Путина в сентя-
бре. Президент попросил Алексея 
Миллера подумать о монгольском 
транзитном маршруте, назвав его 
«непростым», но «вполне реалистич-
ным», подчеркнув, что китайские 
партнеры также склоняются к этому 
направлению. Ресурсной базой, по 
его мнению, могли бы стать не толь-
ко месторождения «Газпрома» в Ир-
кутской области и Красноярском 
крае (при этом готовых к разработке 
запасов сейчас нет), но и Ямал, «что-
бы собрать необходимые запасы для 
этих поставок по западному маршру-
ту на Китай через Монголию».

Аналитик по газу Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Сергей Капи-

тонов отмечает, что Синьцзян-Уй-
гурский автономный регион, куда 
первоначально задумывалось по-
ставлять российский газ,— это реги-
он с достаточно мощной собствен-

ной газодобычей (около четверти от 
национальной), а также первая про-
винция на пути центральноазиат-
ского газа в Китай. «Это практиче-
ски не оставляет места в регионе 
для российского газа»,— полагает 
аналитик. Вместе с тем он считает 
маршрут через Монголию затрат-
ным, а также указывает на отсутст-

вие готовой ресурсной базы. Так, 
единственное готовое месторожде-
ние в регионе — Ковыктинское, газ 
которого предназначен для «Силы 
Сибири». В Красноярском крае 
центр газодобычи вовсе не сформи-
рован, а сам край не газифициро-
ван. Возможно вовлекать в орбиту 
интересов «Газпрома» ресурсы неза-
висимых компаний, у которых есть 
запасы в Восточной Сибири, «одна-
ко формат таких отношений пока 
трудно представить».

По оценке директора практики 
«Газ и химия» VYGON Consulting 
Дмитрия Акишина, проектирова-
ние газопровода может занять один-
два года, а строительство от место-
рождений Западной Сибири до гра-
ницы с Монголией — не менее че-
тырех-пяти лет. Этого времени до-
статочно для подготовки необходи-
мой ресурсной базы, тем более что 
могут быть использованы как ресур-
сы региона, так и существующие 
мощности в Западной Сибири, до-
полнительный потенциал которых 
аналитик оценивает в 50–100 млрд 
кубометров в год. При этом, напо-
минает Дмитрий Акишин, до недав-
него времени Китай выступал про-
тив наличия транзитной составляю-
щей при импорте российских энер-
гоносителей. КНР даже прекращала 
закупки российской нефти, постав-
ляемой по железной дороге через 
Монголию, ссылаясь на завышен-
ные пошлины.

Татьяна Дятел

«Газпром» взял Алтай-аут

Рыбаки, перерабатывающие рыбу прямо в море, 
столкнулись с серьезной проблемой. По их словам, 
из-за разночтений в законодательстве таможен-
ные органы не хотят признавать тару и упаковку, 
которые хранятся на судах, припасом. Это уже 
привело к убыткам производителей, которые оце-
ниваются в 1 млрд руб. в год. Разрешить ситуацию 
компании попросили Минфин.

Ассоциация добытчиков минтая (АДМ; объединяет 30 
предприятий Дальневосточного бассейна, добывающих 
70% российского минтая) предлагает признать припасом 
любой тароупаковочный материал, используемый рыбо-
промысловым флотом при переработке рыбы в откры-
том море. Таково содержание письма (копия есть у „Ъ“), 
направленного АДМ министру финансов Антону Силуа-
нову 2 декабря. Признать упаковочный материал припа-
сом понадобилось из-за таможенных тонкостей.

Как поясняет президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев, в Тамо-
женном кодексе ЕАЭС сейчас отсутствует прямое указа-
ние на то, что тароупаковку можно относить к судовым 
припасам. В итоге таможня заставляет компании декла-
рировать упаковку, что приводит к простою судов и до-
полнительным расходам, утверждают авторы письма. 
Аналогичное обращение 3 декабря ВАРПЭ направила в 
деловой совет ЕАЭС. По оценке источника „Ъ“ в отрасли, 
убытки от декларирования упаковки, используемой при 
переработке минтая, достигают 1 млрд руб. в год. 

Проблема касается всех российских рыбопромыш-
ленников, утверждает Герман Зверев. Судебная практи-
ка на их стороне. Авторы письма ссылаются на поста-
новление Верховного суда (ВС) от 2017 года по делу, в ко-
тором ООО «Роскамрыба» оспорило отказ таможни Кам-
чатки выпускать тароупаковочный материал, заявлен-
ный как эксплуатационные припасы. В результате ком-
пания вынуждена была оформить декларацию. ВС при-
шел к выводу, что эксплуатация судна предполагает не 
только обеспечение ходовых качеств, но и извлечение 
полезных результатов из всех возможных характери-
стик судна, в том числе по производству рыбной и иной 
продукции. Следовательно, упаковка относится к при-
пасам, к таким же, как вода и топливо, говорит госпо-

дин Зверев. Суд отменил отказ о выпуске и взыскал с 
камчатской таможни убытки. По оценке президента 
АДМ Алексея Буглака, расходы бизнеса по каждому ана-
логичному делу достигают 200–300 тыс. руб.

Вопрос с 2017 года пытаются урегулировать с помо-
щью поправок к Таможенному кодексу ЕАЭС. Сейчас 
Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) рассма-
тривает проект, по которому предлагается признать 
упаковку припасом по трем критериям: она перемеща-
ется через границу на судне ЕАЭС, используется в про-
изводстве рыбной продукции и соответствует регла-
ментам союза. Но по итогам совещания 1 августа 2019 
года по предложению Белоруссии в качестве критерия 
добавили принадлежность к товарам ЕАЭС. Как утвер-
ждается в протоколе (копия есть у „Ъ“), на многих судах 
при производстве рыбной и иной продукции использу-
ются тароупаковочные материалы, произведенные в 
ЕАЭС. Авторы письма, напротив, говорят, что компа-
нии, работающие в Дальневосточном бассейне, исполь-
зуют в основном иностранную упаковку.

Исключить использование иностранной упаковки 
невозможно, утверждает президент Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромыслового флота Алексей Осинцев. 
По его подсчетам, в 2018 году из 5,03 млн тонн добытых 
водных биоресурсов 3,5 млн тонн переработали и упа-
ковали в море. Весь необходимый запас тары не всегда 
можно погрузить в российском порту, так что попол-
нять приходится в море с транспортных судов, выходя-
щих из иностранных портов, поясняет господин Осин-
цев. По словам президента Союза рыбопромышленни-
ков Севера Константина Древетняка, иностранная упа-
ковка качественнее. Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников говорит, что компания прораба-
тывает вопрос производства упаковки в России. 

АДМ просит Антона Силуанова исключить спорные 
пункты из проекта решения. В пресс-службе Минфина 
заявили „Ъ“, что к ним обращение еще не поступало, 
пообещав сформировать позицию после изучения во-
проса. В Федеральной таможенной службе сообщили, 
что принимают участие в обсуждении данного вопроса 
на площадке ЕЭК.

Алексей Полухин, Елизавета Макарова

Минтай застрял в упаковке
Производители рыбы остались без припасов

Управляющий партнер КА Pen & 
Paper Антон Именнов поддерживает 
рост числа игроков: «Может быть, воз-
растет и конкуренция, и стоимость 
уже существующих ПДАУ найдет 
свою точку равновесия. А если учре-
ждение пойдет в регионы, улучшит-
ся географическая доступность арби-
тража». Управляющий партнер КА 
«Муранов, Черняков и партнеры» 
Александр Муранов полагает, что но-
вый суд в большей степени будет кон-
курировать с РИСА. Но, по его мне-
нию, там вряд ли будут судиться ком-
пании, не связанные с «Ростехом».

Александр Муранов напоминает, 
что это вторая попытка Сергея Чеме-
зова создать арбитраж по новому за-

кону — ранее Минюст уже отклонил 
заявку Союза машиностроителей, 
поэтому теперь «решили идти по 
беспроигрышному варианту». Он 
уверен, что поправки будут приня-
ты, а Минюст даст разрешение. По-
хожим образом ранее был создан 
спортивный арбитраж — он закре-
плялся в специальном законе, а в 
апреле был одобрен Минюстом.

Антон Именнов, напротив, пола-
гает, что «внесенный законопроект 
— это попытка лоббизма», и, «скорее 
всего, заведомо тщетная», так как да-
же Российское газовое общество год 
назад потерпело фиаско в попытке 
создать свой арбитраж. «Убрав с рын-
ка суды „Ростеха“, ЛУКОЙЛа и „Газ-
прома“, сомнительно, чтобы госу-
дарство позволило подобному прои-

зойти вновь, учитывая заявленные 
цели третейской реформы»,— ука-
зывает господин Именнов. Впрочем, 
он признает, что «многое будет зави-
сеть от позиций „Ростеха“».

В Минюсте вчера не смогли про-
комментировать „Ъ“ идею создания 
специализированного ПДАУ при уч-
режденном «Ростехом» НКО. Но, ве-
роятно, министерство не будет вы-
ступать против этой инициативы. 
Вчера на конференции ICC Russia по 
международному арбитражу замми-
нистра юстиции Денис Новак выра-
зил мнение, что корпоративные ар-
битражные центры могут создавать-
ся на основании закона, но для этого 
необходимо получать рекоменда-
цию совета при Минюсте.

Арбитражная группа

Готов к суду и обороне
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Мы прорабатывали  
и с монгольскими,  
и с китайскими 

партнерами возможность 
маршрутов для доставки 

углеводородов  
через монгольскую 

территорию.  
Это все в работе

— Владимир Путин,
президент РФ,  

12 сентября

Ц И Т А Т А
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Популярные в начале 2000-х го-
дов компьютерные клубы пере-
живают второе рождение. В не-
которых городах за год их рост 
достиг 175%, а в Москве количе-
ство таких заведений увеличи-
лось в 2,5 раза, до 147 площадок. 
Возрастающий интерес инвес-
торов к таким клубам эксперты 
объясняют низким порогом  
инвестиций — от 5 млн руб.—  
и высокой маржинальностью.

С ноября 2018-го по ноябрь 2019 
года в городах-миллионниках Рос-
сии практически удвоилось количе-
ство компьютерных клубов и кибер-
спортивных арен, подсчитали ана-
литики сервиса 2GIS по запросу „Ъ“. 
В 15 городах-миллионниках год к го-
ду их стало больше на 79%, до 417 за-
ведений. На первом месте по количе-
ству заведений оказалась Москва, 
где число таких площадок увеличи-
лось в 2,5 раза — до 147. Двукратный 
рост показали Санкт-Петербург, Че-
лябинск, Волгоград, Самара и Ниж-
ний Новгород. Рекордсменом стал 
Воронеж, где прирост составил 175%, 
на последнем месте по динамике ро-
ста (7%) — Омск.

За последние три месяца спрос на 
такие франшизы вырос в 12 раз, го-
ворит эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская. В 2020 году открытия 
киберспортивных площадок про-
должатся, уверены и аналитики 
Knight Frank: рынок киберспорта в 
РФ растет в среднем на $7–8 млн в 
год. Самыми подходящими площад-
ками под такие заведения владелец 

сети барбершопов TopGun и соосно-
ватель сети киберспортивных арен 
Coliseum Алексей Локонцев называ-
ет торгцентры. По данным Knight 
Frank, в Москве и области работает 
практически 2 тыс. торгцентров. По 
мнению господина Локонцева, в Рос-
сии можно открыть по одному ком-
пьютерному клубу на каждые четы-
ре школы. Из отчета правительства 
РФ следует, что в 2016 году в стране 

работало практически 43 тыс. госу-
дарственных и частных общеобразо-
вательных организаций, таким обра-
зом, емкость сегмента может превы-
шать 10,7 тыс. заведений.

Замдиректора департамента стрит-
ритейла Colliers International Лариса 
Еремина объясняет бум компьютер-
ных клубов в том числе низкой стои-
мостью входа в бизнес. По словам 
Алексея Локонцева, инвестиции в от-
крытие одного клуба Colizeum начи-
наются от 5 млн руб., месячный обо-
рот — до 3 млн руб. Основатель и экс-
владелец киберарены Gamer Stadium 

Андрей Комогоров оценивает инвес-
тиции в открытие одной игровой пло-
щадки в 100–200 тыс. руб. на одно по-
садочное место.

Площадь таких объектов варьи-
руется от 70 до 300 кв. м, ставка арен-
ды в спальных районах Москвы, где 
компьютерных клубов больше все-
го, не превышает 1 тыс. руб. за 1 кв. м 
в год, продолжает госпожа Еремина. 
При этом, говорит она, крупные ки-
берспортивные арены открываются 
в торгцентрах, занимая площадь от 
1 тыс. кв. м. Так, в 2016 году на от-
крытие арены Gamer Stadium пло-
щадью 1,2 тыс. кв. м было потрачено 
$500 тыс., рассказывает господин 
Комогоров. Менеджер практики 
оказания услуг компаниям инду-
стрии медиа и развлечений PwC в 
России Анастасия Шалимова полага-
ет, что открытие киберарены может 
стоить до 20 млн руб.

Алексей Локонцев скептически 
относится к таким аренам, напоми-
ная, что их операторы вынуждены 
сдавать свои объекты в аренду под 
корпоративы и свадьбы. Собесед-
ник „Ъ“ на рынке киберспорта со-
глашается, что спросом сегодня 
пользуются небольшие компьютер-
ные клубы с VR-устройствами. «Как 
правило, это дорогое оборудование, 
которое могут позволить себе не все 
потребители, а такие клубы дают 
возможность попробовать эти тех-
нологии»,— поясняет он.

Одной из причин популярности 
компьютерных клубов госпожа Ша-
лимова называет высокую стоимость 

современных игровых компьюте-
ров. Господин Локонцев добавляет, 
что спрос провоцирует развитие ки-
берспорта и популярность команд-
ных игр. По оценкам Goldman Sachs, 

в 2018 году объем глобального рынка 
киберспорта достиг $1 млрд. Призо-
вые фонды ведущих турниров дости-
гают $35 млн, следует из данных гла-
вы холдинга Winstrike Ярослав Ком-

ков. При этом 95% выручки прихо-
дится на десять стран, тройка лиде-
ров — США, Китай, Южная Корея.

Никита Щуренков,  
Юлия Тишина

деловые новости
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Киберспорт спальных районов
За год число компьютерных клубов в стране удвоилось

Один из крупных поставщиков смартфонов 
— «Ретэнтива дистрибьюшен компани» (РДК) 
— столкнулся со сложностями: реселлер 
Xiaomi и других брендов Mobilidi добивается 
взыскания с него задолженности на сумму 
201 млн руб., а банк «Открытие» предупре-
дил о намерении инициировать банкротст-
во. РДК также выбрана одним из поставщи-
ков смартфонов на отечественной операци-
онной системе (ОС) «Аврора» для чиновни-
ков, и организатор тендера «Ростелеком» 
не исключает перераспределения заказов 
между другими участниками.

Арбитражный суд Москвы обязал РДК выплатить 
201 млн руб. компании Mobilidi по иску о взыска-
нии задолженности по оплате поставленных смарт-
фонов, следует из решения суда, опубликованного 
26 ноября. РДК не оплатила товар на 129 млн руб., и 
еще 72 млн руб. Mobilidi требовала в качестве неу-
стойки. Спор касался поставок смартфонов Xiaomi: 
Mobilidi вела с РДК переговоры о мировом соглаше-
нии, но заключить его не удалось, сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе истца. Гендиректор РДК Денис Черфас 
не стал комментировать решение суда.

15 ноября банк «Открытие» уведомил РДК о на-
мерении обратиться в суд с заявлением о банкрот-
стве компании, следует из информации в базе 

kartoteka.ru. В банке «Открытие» отказались от ком-
ментариев „Ъ“. «Сейчас идет активная фаза перего-
воров с банком»,— пояснил „Ъ“ Денис Черфас. По 
его словам, у «Открытия» «нет задачи обанкротить» 
компанию, а у РДК «нет задачи банкротства юриди-
ческого лица». «Компания продолжает работать и в 
ближайшие дни ожидает финального разрешения 
ситуации»,— добавил он. Величину требований со 
стороны «Открытия» Денис Чефас не раскрыл, от-
метив, что сумма неурегулированных претензий 
«не является существенной в объеме бизнеса ком-
пании». По итогам 2018 года чистая прибыль ООО 
РДК составила 202 млн руб., следует из kartoteka.ru.

Mobilidi является официальным поставщиком 
смартфонов Xiaomi, One Plus, Hasee и Hisense и 
Lenovo. Среди брендов, указанных на сайте РДК,— 
Xiaomi, Fossil и собственная марка телефонов Jinga. 
В Xiaomi „Ъ“ сообщили, что не имеют «коммерче-
ских отношений» с РДК и сотрудничают с другими 
дистрибуторами. В «МегаФоне», «Вымпелкоме» так-
же говорят, что не сотрудничают с компанией. Груп-
па «М. Видео-Эльдорадо» не закупает смартфоны у 
РДК, сообщили в ее пресс-службе. «Официально с 
Xiaomi работают несколько крупных дистрибуто-
ров, с ними и работаем, сложностей с поставками 
Xiaomi мы не испытываем»,— добавил представи-
тель ритейлера. По его словам, Jinga сейчас занима-

ет меньше 1% рынка в денежном и натуральном вы-
ражении. По данным IDC, доля Xiaomi в поставках 
в третьем квартале составила 13%, а в продажах с на-
чала года до середины октября бренд занял 9,5%, 
следует из данных партнера крупных ритейлеров. 
В «Связном» отказались от комментариев.

РДК, «Центр дистрибуции» и «Кьютэк» были вы-
браны «Ростелекомом» в качестве поставщиков 
смартфонов на «Авроре» для госорганов, сообщал 
„Ъ“ 14 мая. «Мы всегда заключаем рамочные дого-
воры на несколько поставщиков, что позволяет 
держать риски под контролем. В данном случае, со-
ответственно, заказы могут быть перераспределе-
ны между другими участниками»,— сообщили „Ъ“ 
в «Ростелекоме».

Договор РДК с «Ростелекомом» может содержать 
специальные основания для его расторжения, в 
том числе введение наблюдения или даже простое 
возбуждение дела о банкротстве, но пока преждев-
ременно говорить о расторжении контракта в свя-
зи с банкротством, говорит партнер и руководитель 
практики «Разрешение споров» Pen & Paper Стани-
слав Данилов. РДК не был ключевым игроком, и его 
возможное банкротство вряд ли существенно по-
влияет на рынок, считает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин.

Юлия Тишина

«Аврора» отчалит от дистрибутора
Поставщика смартфонов для чиновников предупредили о банкротстве

1 миллиард долларов
достиг в 2018 году,  
по оценкам Goldman 
Sachs, объем  
глобального рынка 
киберспорта

Словесные интервенции за-
стройщиков о росте цен на рын-
ке новостроек, вымывание до-
ступного предложения и высо-
кие ожидания от программы ре-
новации стимулируют собствен-
ников вторичного жилья повы-
шать цены даже в условиях паде-
ния спроса. Как следствие, стои-
мость жилья в Москве, Санкт- 
Петербурге и прилегающих об-
ластях достигла исторического 
максимума. Но уже весной ситу-
ация может измениться.

В четвертом квартале 2019 года 
средняя стоимость вторичного жи-
лья (без учета многокомнатных 
квартир, элитной недвижимости и 
корпусов, сданных за последние 
полтора года) в Москве составила 
200,5 тыс. руб. за 1 кв. м, в Санкт-Пе-
тербурге — 124,6 тыс. руб. за 1 кв. м, 
свидетельствуют данные ЦИАН. По 
сравнению с тем же периодом 2018 
года показатели увеличились на 
4,2% и 5% соответственно, став самы-
ми высокими с 1991 года. То же са-
мое произошло в Подмосковье и Ле-
нинградской области, где вторич-
ная недвижимость за год подорожа-
ла на 5%, до 91,5 тыс. руб. и 64,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м соответственно. Ана-
литики ЦИАН добавляют, что по 
сравнению с докризисным перио-
дом — началом 2014 года — жилье в 
Москве выросло в цене на 11%, в 
Санкт-Петербурге — на 21%.

Аналогичную тенденцию отмеча-
ют другие консультанты. По расче-
там «Инком-Недвижимости», сейчас 
в Москве средняя стоимость состав-
ляет 211,8 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 
2,7% превышает показатель начала 
года. Руководитель отдела городской 
недвижимости НДВ Елена Мищенко 
говорит, что если в 2018 году купить 
однокомнатную квартиру площа-
дью 32–35 кв. м на «Бабушкинской» 
можно было дешевле чем за 6 млн 
руб., то в 2019 году аналогичные 
предложения начинаются от 6,5 млн 
руб., то есть речь может идти о при-
росте до 20%. Ведущий аналитик 
BN.ru Ольга Романова добавляет, что 
в Санкт-Петербурге вторичная не-
движимость сейчас продается по це-
не 125,9 тыс. руб. за 1 кв. м, за год зна-
чение выросло на 10,3%. «Мы ведем 
мониторинг рынка недвижимости 
более 20 лет, и такой цены еще не бы-
ло»,— замечает она.

Резкий рост цен наблюдается на 
фоне незначительного снижения 
покупательского спроса: в Москве 
по итогам января—октября, по дан-
ным Росреестра, зарегистрировано 
на 3,2% меньше сделок купли-прода-

жи, чем за тот же период прошлого 
года. В «Миэль» указывают, что тен-
денция сохранилась: в ноябре чи-
сло сделок сократилось на 10% отно-
сительно марта—апреля. «Но это 
вряд ли можно называть падением, 
скорее возвращением спроса на 
привычный уровень»,— считает 
управляющий директор компании 
Ирина Пешич. В «Инком-Недвижи-
мости» добавляют, что в июле спрос 
относительно аналогичного перио-
да прошлого года снизился на 7%, в 
августе — на 12%, в сентябре — на 
25%, а в октябре — на 30%. Хотя в 
Санкт-Петербурге аналогичная тен-
денция пока не прослеживается. По 
оценкам Ольги Романовой, с начала 
года количество сделок выросло на 
4%. «Петербург заметно популярнее 
у региональных покупателей, осо-
бенно из нефтеносных сибирских 
областей, и чем больше растут цены 
в Москве, тем больше регионалов 
присматривается к Петербургу»,— 
поясняет она.

В ЦИАН связывают увеличение 
стоимости вторичного жилья с ситу-
ацией на рынке новостроек. Собст-
венники квартир долгое время об-
ращали внимание на поведение за-
стройщиков и на информационный 
фон о росте цен из-за перехода на 
проектное финансирование. Еще 
одним фактором в ЦИАН называют 
ажиотажный спрос на жилье, на-
блюдавшийся в предыдущие не-
сколько лет. Директор департамен-
та вторичного рынка «Инком-Не-
движимости» Сергей Шлома добав-
ляет, что рост средней цены во мно-
гом скорректировался статистиче-
ски: доля дорогих и малоликвид-
ных лотов в общей структуре пред-
ложения заметно выросла. Наибо-
лее демократичные по стоимости 
объекты, наоборот, быстрее вымы-
ваются с рынка: если в аналогич-
ный период прошлого года лоты де-
шевле 5 млн руб. формировали 5% 
предложения, то сейчас — 3%, кате-
гория от 5 млн руб. до 10 млн руб. со-
кратилась с 38% до 35%.

Сергей Шлома отмечает, что, 
пользуясь дефицитом доступного 
предложения, многие продавцы 
подняли цены. Еще одной причиной 
эксперт называет программу рено-
вации. По его мнению, многие собст-
венники начинают поднимать це-
ны, рассчитывая, что в рамках про-
граммы качество облика районов из-
менится к лучшему. Ирина Пешич 
предполагает, что к концу весны — 
началу лета цены на вторичную не-
движимость все же снизятся.

Александра Мерцалова

Вторичное жилье 
поставило рекорд
Цены достигли максимума

Рынок облачных услуг в 2019 го-
ду вырастет на 25% и достигнет 
86 млрд руб., прогнозирует  
iKS-Consulting. Дополнитель-
ный прирост обеспечит закон  
о штрафах за нарушения при 
хранении персональных дан-
ных, ожидают эксперты. В бли-
жайшие четыре года рынок бу-
дет расти медленнее, но останет-
ся привлекательным, в том чи-
сле благодаря растущему объе-
му, считают инвесторы.

Рынок облачных услуг РФ в 2019 
году составит почти 86 млрд руб., го-
ворится в отчете iKS-Consulting (есть 
у „Ъ“). По ее данным, рост составит 
25%, замедлившись примерно на 
один процентный пункт по сравне-
нию с прошлым годом, когда рынок 
вырос на 26,1%, до 68,8 млрд руб. В 
ближайшие четыре года рынок будет 
расти в среднем на 23,5% год к году, 
достигнув к 2023 году 196 млрд руб., 
прогнозирует iKS-Consulting.

Рынок замедляется на росте объе-
ма, это уменьшение происходит каж-
дый год, по абсолютным показате-
лям рынок прирастает довольно ста-
бильно, поясняет ведущий консуль-
тант iKS-Consulting Станислав Ми-
рин. Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка не считают значимым прогно-
зируемое аналитиками замедление 
темпов роста рынка облачных услуг. 
«Замедление в 1–2% в год при таком 

бурном росте рынка в целом можно 
скорее отнести к погрешностям про-
гноза»,— рассуждает директор по 
стратегии и маркетинговым комму-
никациям «Ростелекома» Видия Же-
лезнов. Но в перспективе несколь-
ких лет замедление роста скорее все-
го произойдет, допускает он. «То, что 
темпы замедляются,— это минус, но 
объем рынка уже делает его замет-
ным для инвесторов, им важно, что 
он по-прежнему растет с большой 

скоростью»,— считает президент 
Leta Group Александр Чачава.

Российский рынок облачных услуг, 
составляя лишь 0,2% от глобального, 
растет теми же темпами в рублях, что и 
глобальный рынок — в валюте, отмеча-
ет директор по анализу процессов циф-
ровой трансформации J’son & Partners 
Consulting Александр Герасимов.

Рынок облачных услуг, скорее все-
го, будет консолидирован: сформиру-
ется тройка-четверка лидеров, кото-
рая в денежном эквиваленте будет за-
нимать 80% рынка и сама начнет зада-
вать тренды, считает директор по про-
дажам облачных решений Huawei в 
России Артур Пярн. В текущем виде 
рынок готовых облачных приложе-
ний близок к насыщению, в отличие 
от рынка предоставления сетевой ин-
фраструктуры на основе облачных 
вычислений, отмечает он. Основная 
тенденция развития облака в России, 
как и в мире, в росте потребности в 
гибридных и мультиоблачных сре-
дах, рассказал директор по маркетин-
гу и операционной деятельности 
Microsoft в России Дмитрий Марчен-
ко. Также в компании видят большой 
интерес к облачным сервисам искус-
ственного интеллекта среди множест-
ва заказчиков. По словам директора 
облачного провайдера #CloudMTS 
Олега Мотовилова, наибольший по-
тенциал виден в платформенных cер-
висах, которые позволяют компани-

ям из финансового сектора, промыш-
ленности и ритейла кратно быстрее 
разрабатывать и внедрять бизнес-при-
ложения и сервисы для клиентов, со-
кращая время их вывода на рынок.

Действия властей по блокировке 
Telegram сыграли на руку отечествен-
ным облачным сервисам, отмечают 
эксперты. До 2018 года российские 
провайдеры проигрывали конкурент-
ную борьбу глобальным операторам 
инфраструктурных и платформен-
ных сервисов (IaaS/PaaS), но «эта тен-
денция была переломлена предпри-
нятой Роскомнадзором в 2018 году 
массовой блокировкой IP-адресов, ис-
пользуемых глобальными игроками», 
отмечает Александр Герасимов. «Ма-
сла в огонь подлил процесс обсужде-
ния и принятия закона о „суверенном 
рунете“, в результате чего в 2018 году 
— впервые за все время наблюдения 
за российским рынком IaaS/PaaS — от-
мечен массовый переход пользовате-
лей на российские сервисы»,— кон-
статирует он. В ближайший год у рын-
ка появляется еще один источник ро-
ста — закон о штрафах за нарушение 
требований хранения данных росси-
ян на сумму от 1 млн руб. до 18 млн 
руб. для юридических лиц, подписан-
ный президентом РФ Владимиром Пу-
тиным 2 декабря. Это требование смо-
жет обеспечить 3–5% прироста, оцени-
вает Станислав Мирин.

Юлия Степанова

Штрафы разгонят облака
Аналитики ждут роста на рынке ИТ-услуг

Любое ужесточение 
законодательства, 

повышение штрафов 
должно способствовать 

повышению эффективности 
взаимодействия стран  

с компаниями,  
которые работают  
на российском рынке

— Вадим Субботин,
заместитель руководителя Роскомнадзора 

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит «Война то-
ков» Альфонсо Гомеса-Рехона — 
фильм о борьбе Томаса Эдисо-
на и Джорджа Вестингауза за то, 
какой вид электрического то-
ка будет использоваться в США. 
В этом противостоянии побе-
дил Вестингауз, а вот так ли уж 
выиграли зрители от того, что 
картина после долгих проволо-
чек все-таки вышла на экраны, 
Юлия Шагельман сомневается.

ействие фильма охваты-
вает время с 1880 по 1893 

год, но на самом деле «война токов» 
продолжалась век с лишним: лишь 
в 2007 году в Нью-Йорке был симво-
лически перерезан последний ра-
ботающий кабель постоянного то-
ка и город окончательно перешел на 
переменный. История производст-
ва и выпуска в прокат картины ока-
залась чуть покороче, но тоже длин-
ной и сложной.

Работа над сценарием заняла 
у его автора Майкла Митника бо-
лее десяти лет, причем изначаль-
но он сочинял мюзикл. Пожалуй, 
даже обидно, что в фильм в итоге 
не вошла песня, в которой, по сло-
вам Митника, «Эдисон пытается за-
пугать толпу, чтобы люди выбрали 
его электричество, убивая током ло-
шадь при помощи генератора Ве-
стингауза», и вообще никто не по-
ет. В 2011 году текст, уже без музы-
кальных номеров, попал в знамени-
тый черный список лучших несня-
тых сценариев, где его и нашел Ти-
мур Бекмамбетов, который впослед-
ствии стал продюсером картины, 
а режиссером был выбран Альбер-
то Гомес-Рехон. Кроме того, продю-
сировать «Войну токов» взялась The 
Weinstein Company, а значит, пош-
ли разговоры о грядущих «Оскарах», 
в получении которых недоброй па-
мяти Харви Вайнштейн был боль-
шим специалистом. Фильм так то-
ропились доделать к наградному се-
зону 2017 года, что на кинофестива-
ле в Торонто критикам и зрителям 
предъявили незаконченный вари-
ант. Разгромные отзывы похорони-
ли оскаровские амбиции картины, 
потом компания Вайнштейна обан-
кротилась, и лента легла на полку. 
И вот два года спустя после того, как 
был улажен вопрос с правами, а Го-
мес-Рехон перемонтировал фильм, 
он наконец дошел до кинотеатров.

1880 год. Знаменитый изобрета-
тель Томас Алва Эдисон (Бенедикт 
Камбербэтч) представляет инвесто-
рам свою новейшую разработку — 

электрическую лампочку, а так-
же обещает осветить города и веси 
Америки с помощью своей систе-
мы постоянного тока. Джордж Вес-
тингауз (Майкл Шеннон), промыш-
ленник и тоже инноватор (он, на-
пример, придумал тормоза для по-
ездов), поначалу вовсе не собирает-
ся с Эдисоном конкурировать, на-
против, хочет предложить ему со-

трудничество, но тот отчего-то ему 
хамит на ровном месте. Тогда Вес-
тингауз решает дать сдачи, но дру-
гим способом: он патентует систе-
му переменного тока и предлагает 
ее мэриям и предприятиям по всей 
стране вместо эдисоновской. Она 
удобнее, дешевле, за ней будущее, 
и это постепенно становится понят-
но всем. Кроме Эдисона.

Ничем, кроме дурного характе-
ра, это объяснить невозможно, но 
авторы картины не особо и пыта-
ются. Весь труд они перекладывают 
на плечи Камбербэтча, который ста-
рательно изображает перепады на-
строения своего героя, брызжет слю-
ной на сотрудников и выразительно 
страдает по безвременно умершей 
жене (Таппенс Мидлтон), чтобы по-
казать, что Эдисон тоже человек. Па-
раллельно он строит козни Вестин-
гаузу, пытаясь убедить почтенней-

шую публику, что переменный ток 
убивает людей. Как назло, перемен-
ный ток никого не убивает, поэтому 
Эдисону приходится самому пока-
зательно умерщвлять кошек, собак, 
свиней и лошадей (по счастью, за ка-
дром), а также приложить руку к изо-
бретению электрического стула, во-
преки своим принципам не делать 
никаких устройств, способных кого-
то лишить жизни.

По контрасту Вестингауз выгля-
дит человеком спокойным, взвешен-
ным и отменно скучным, тем более 
что никаких отличительных черт, 
кроме усов и бакенбардов, ему не 

придумали, а Шеннон явно не очень 
комфортно себя ощущает в редкой 
для него положительной роли. Тре-
тий участник противостояния — Ни-
кола Тесла (Николас Холт), чья зада-
ча — носить экстравагантные костю-
мы (это получается отлично) и быть 
гениальнее всех остальных, вместе 
взятых (а вот это уже не очень).

Персонажи вышли настолько не-
равнозначными, что никакой «вой-
ны» между ними в итоге не получа-
ется, а итоговый результат похож 
на красиво проиллюстрированную 
и при этом значительно сокращен-
ную статью в «Википедии» с парой 
экскурсов в электрофизику. Но да-
же красивая картинка (оператор Чон 
Джон Хун) и модный электронный 
саундтрек не могут скрыть того фак-
та, что в этой истории про электри-
ческие токи отчаянно не хватает на-
пряжения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Электричество 
не перешло в качество
Бенедикт Камбербэтч в фильме «Война токов»

Борис Эйфман, художественный  руководитель 
Театра балета Бориса Эйфмана, 3  декабря 
 провел пресс-конференцию, посвященную 
его конфликту с Александринским театром. 
 Ранее несколько актеров, а также художест-
венный руководитель Александринки Валерий 
 Фокин обвинили хореографа в «необоснованных 
притязаниях на сцену старейшего российско-
го драматического театра». Господин Эйфман 
в ответ уличил оппонентов в корыстных намере-
ниях. До такой скандальности отношения между 
российскими театрами подобного уровня в по-
следние годы, кажется, еще не доходили.

 Текст возмущенного письма артистов Александ-
ринки был опубликован на официальном сайте театра 
за подписью десяти человек, включая народных артистов 
Нину Ургант, Сергея Паршина, Николая Мартона, худрука 
театра Валерия Фокина. Открытое письмо, обращенное 
к театральной общественности и государственным деяте-
лям России, сводится к тому, что господин Эйфман притя-
зает на сцену Александринского театра. «На протяжении 
десятилетий он ведет целенаправленную политику, свя-
занную с необоснованными претензиями осуществлять 
эксклюзивное право на показ своих спектаклей»,— пи-
шут авторы.

Сам Борис Эйфман во время пресс-конференции на-
звал все обвинения ложными и оскорбительными. «На 
мой взгляд, Александринский театр допустил бестакт-
ность, к тому же это письмо полностью является лжи-
вым»,— заявил он. Он предположил даже, что некоторые 
из подписавшихся не знают, кто такой Борис Эйфман, 
и никогда не были на его спектаклях.

Суть противостояния в том, что Театр балета Бориса 
Эйфмана — труппа государственная. И потому имеет го-
сударственное задание на двадцать выступлений в род-
ном Петербурге. Своего помещения у Театра балета нет — 
здание для него строится уже несколько лет, но срок сда-
чи назначен на 2021 год. Техническое обеспечение сцено-
графически сложных спектаклей Бориса Эйфмана в Пе-
тербурге способны предоставить лишь Мариинский те-
атр, который свою площадку во время сезона в аренду не 
сдает, и Александринка, которая и предоставляла сцену 
Театру балета Бориса Эйфмана последние четверть века.

По словам господина Эйфмана, за каждое представле-
ние он платит Александринскому театру 1 млн рублей (без 
учета рекламы, зарплаты обслуживающему персоналу 
и 20-процентной доли с продаж билетов). Однако на пред-
стоящий год ему не удалось согласовать график своих вы-

ступлений с Александринкой — все предложенные им 
даты театр отвергал, предлагая ему, в свою очередь, неде-
ли, в которые труппа Эйфмана гастролирует за рубежом. 
Свою роль сыграла и политика нового директора Алек-
сандринского театра Рината Досмухамедова (назначен на 
должность в апреле 2018 года; ранее работал в структурах 
Министерства по налогам и сборам, коммерческих пред-
приятиях, возглавлял торгпредство РФ в США).

«До прихода Рината Досмухамедова мы 25 лет работа-
ли, не имея никаких конфликтов. Ему, как новому челове-
ку, нужно было поднять прибыль театра. До него мы пла-
тили 750 тыс. (рублей.— „Ъ“) за день аренды. Первое, что 
он сделал по приходе,— объявил, что мы теперь должны 
платить 1,75 млн рублей»,— заявил Борис Эйфман. Сум-
ма оказалась непосильной, поэтому хореограф с новы-
ми условиями аренды не согласился. Тогда господин До-
смухамедов предложил ему выход: продавать спектакли 
совместно, как общие с Александринским театром. Та-
кую практику театр осуществляет в летние месяцы, пре-
доставляя свою сцену второразрядному балетному Театру 
им. Чайковского, показывающему свои «Лебединые озе-
ра» туристам. Эти спектакли считаются совместной про-
дукцией Театра им. Чайковского и Александринского те-
атра. Таким образом Александринка убивает двух зайцев: 
улучшает собственные показатели и зарабатывает на чу-
жих представлениях. На это балетмейстер не согласился, 
заявив: «Я ни с кем не войду ни в какие альянсы».

Представитель пресс-службы Александринки Елена 
Герусова сказала, что согласованы уже 15 дат для труппы 
Бориса Эйфмана. Однако хореограф возразил, что согла-
сованы даты только на словах, а подтверждающих наме-
рения документов не существует. Госпожа Герусова так-
же отметила, что в петербургском комитете по культуре 
проходило заседание с участием представителей различ-
ных театров—арендаторов Александринки и всем осталь-
ным графики согласовать удалось. Однако признала, что 
с труппой господина Эйфмана ситуация сложнее.

«Александринскому театру удается заставить меня 
эмигрировать из Санкт-Петербурга»,— пожаловался Бо-
рис Эйфман, чей Театр балета — один из самых востребо-
ванных российских коллективов и не имеет недостатка 
в зарубежных контрактах. Впрочем, среди почитателей 
творчества Бориса Эйфмана есть и влиятельные россий-
ские чиновники. Не исключено, что их стараниями кон-
фликт все-таки будет улажен. Но едва ли правительствен-
ные структуры запретят директору государственного теа-
тра ломить непомерные цены за аренду. Ведь, по мнению 
нынешних культурных властей, культура должна сама се-
бя содержать. Александринка и содержит себя. Как умеет.

Элеонора Черняева;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

СКАНДАЛ ТЕАТРЫ

Не сошлись в сцене
Борис Эйфман считает конфликт 
с Александринским театром коммерческим

Весь труд авторы картины  
перекладывают на плечи Камбербэтча, 
который старательно изображает  
перепады  настроения своего героя

В музеях Московского Кремля проходит выставка,  
посвященная Петру I — не столько правителю,  
сколько путешественнику, исследователю и коллекционеру

Из британских музеев в Пушкин-
ский привезли около сотни жи-
вописных и графических работ 
Томаса Гейнсборо.  Настоящих 
хитов на выставке немного, 
но кураторам отлично удалось 
показать все ключевые точки 
в творчестве одного из главных 
английских художников, счита-
ет Ирина Осипова.

 Изучать английскую 
по ртретную живопись лучше, ко-
нечно, в фамильных замках. В го-
стиных и холлах с дубовыми лест-
ницами разглядывать прошлых 
владельцев, прослеживая разви-
тие жанра от ван Дейка до Люсьена 
Фрейда. Где-то между ними, в той ча-
сти, что относится к веку восемнад-
цатому, непременно будут Гейнсбо-
ро с Рейнольдсом — джентльмен-
ский набор, обязательный для вся-
кого родовитого семейства. 

Карьере Гейнсборо в его время мо-
гли позавидовать многие. Он родил-
ся в семье торговца сукном в малень-
ком городке Садбери в графстве Суф-
фолк, но уже в 12 лет уехал в столицу 
с намерением стать профессиональ-
ным художником. В 20 он вовсю пи-
сал заказные портреты, а к 30 перее-
хал в Бат. На модный курорт приез-
жала поправлять здоровье верхуш-
ка британского общества, и Гейнсбо-
ро стал его частью. Популярность его 
как портретиста была огромной — он 
был буквально завален заказами, жа-
ловался на усталость, ругал «прокля-
тый портретный бизнес» и как-то да-
же умудрился заболеть от переутом-
ления (и местные газеты преждев-
ременно его похоронили). Престиж 

и его положение в обществе были на-
столько прочными, что, решив пере-
ехать спустя какое-то время в Лондон, 
поближе к королевской семье, Гейн-
сборо снял мастерскую с выставоч-
ным залом на Пэлл-Мэлл, по сосед-
ству с монаршими резиденциями, 
джентльменскими клубами и Акаде-
мией художеств. И не побоялся пор-

вать отношения с последней (прези-
дентом Академии был Рейнольдс, 
который не упускал случая унизить 
прямого конкурента, в том числе ве-
шая его работы в темных и дальних 
углах), устроив альтернативный са-
лон у себя в мастерской, куда заказчи-
ки продолжали исправно приходить. 
К концу жизни его считали одним из 
величайших британских художни-
ков. Меж тем задачи перед ним стоя-
ли вполне прикладные.

Лучшие образцы портретов Гейн-
сборо, такие как «Утренняя прогул-

ка», которая хранится сейчас в лон-
донской Национальной галерее, по-
ражают легкостью кисти и виртуоз-
ной живописью, элегическим на-
строением, которое поддержива-
ет пейзаж. На московской выставке 
ближе всего к нему «Портрет миссис 
Элизабет Муди с сыновьями, Самюэ-
лем и Томасом». И история его хоро-
шо показывает, как приходилось ра-
ботать портретисту. Часто портреты 
заказывались в важные жизненные 
моменты, например после свадьбы, 
но работа никогда не была оконча-

тельной — через несколько лет заказ-
чик (а чаще заказчица) возвращался 
с просьбой переписать платье или 
прическу, чтобы они соответствова-
ли моде. А когда рождались дети, их 
также добавляли к изображению. По-
скольку для живописца того време-
ни портрет был практически единст-
венным жанром, приносящим день-
ги, мало кто мог отказаться от тако-
го «гарантийного обслуживания». 
Элизабет Муди изначально была на 
портрете одна, и правой рукой ука-
зывала на жемчуг на груди. Портрет 
был заказан после свадьбы, следом 
один за другим родились сыновья. 
После вторых родов Элизабет умер-
ла, а ее муж заказал художнику доба-
вить к портрету детей. Гейнсборо уда-
ется сделать это изящно и естествен-
но, но, вероятно, именно это он и на-
зывал «проклятым бизнесом». Стоит 
ли удивляться, что портреты доволь-
но быстро наскучили талантливому 
и свободолюбивому художнику. По 
многим работам, представленным 
на выставке, это заметно: собаки ока-
зываются иногда куда живее и естест-
веннее заказчиков.

Но что действительно интересо-
вало Гейнсборо — это пейзаж. Сов-
ременники спорили, в каком из жан-
ров он был наиболее хорош — в пор-
трете, пейзаже или фантазийных 
картинах с придуманными сцена-
ми,— но так и не пришли к одному 
мнению. Родившийся почти в дерев-
не, он любил английскую природу, 
а после того, как уже в зрелом возра-
сте посетил Озерный край, был по-
корен его горами и долинами. По-
мимо личного пристрастия это было 
еще веяние времени: во второй по-
ловине восемнадцатого века входит 
в моду тот ландшафт, который изве-
стен сейчас как пейзажный или ан-
глийский парк.

В многочисленных пейзажах 
с домиками, повозками, овечками, 
крестьянами читается восхищение 
Гейнсборо голландцем Якобом ван 
Рёйсдалом. Но, выставленные ря-
дом, они показывают и важное раз-
личие. Смотревший с пиететом на 
предшественников из семнадцато-
го века Гейнсборо все-таки двигал-
ся в сторону века девятнадцатого. 
Свободная манера, шумящие кро-
ны деревьев, набросанные отдель-
ными быстрыми мазками, но боль-
ше всего облака, подсвеченные за-
катным солнцем, выдают в нем ху-
дожника иной эпохи. Через какие-
то пару десятков лет Джон Констебл 
будет с блокнотом выходить на пле-
нер, зарисовывать облака и на обо-
роте листа фиксировать время и со-
стояние природы. Еще через полве-
ка во Франции это стремление пе-
редать мгновенное впечатление 
выльется в импрессионизм. Но для 
английских пейзажистов именно 
Гейнсборо был опорой.

Еще одно его новаторство есть 
на выставке — живопись на сте-
кле, с помощью которой художник 
передавал эффекты света. Стара-
ясь наиболее точно поймать атмос-
ферные эффекты, он сконструиро-
вал собственную «лабораторию» — 
ящик, в который монтировались 
картины на стекле, а позади них 
стояли пять подсвечников, закры-
тых шелковым экраном. Ткань рас-
сеивала свет и позволяла добиться 
поразительного эффекта — почти 
природного освещения. Чудо-при-
способление сохранилось вместе 
с десятью пластинами, чрезвычай-
ная хрупкость которых не позволя-
ет им путешествовать. И то, что Му-
зей Виктории и Альберта отпустил 
две из них в Москву,— настоящий 
подарок.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Утомленный сходством
Выставка «Томас Гейнсборо» в ГМИИ имени Пушкина

Томасу Эдисону (Бенедикт 
Камбербэтч) приходится 
тратить изобретательский 
гений на то, чтобы осла-
вить конкурента 
ФОТО ПИОНЕР

Карьера модного портре-
тиста принесла Томасу 
Гейнсборо не только славу, 
но и недетскую досаду 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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«Вашингтон» Александра Овечкина  
в матче регулярного чемпионата НХЛ  
встречался на выезде с «Сан-Хосе»
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Свежему чемпиону 
подобрали опытного соперника
Александр Беспутин будет защищать титул  
в поединке с Йорденисом Угасом

Российский боксер Александр 
Беспутин свой следующий бой 
проведет против кубинца Йор-
дениса Угаса. Это будет его 
первый поединок в статусе чем-
пиона Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в полусред-
нем весе (до 66,7 кг), который 
Беспутин завоевал в минувший 
уикенд.

омитет Всемирной бок-
серской ассоциации, отвечающий 
за проведение чемпионских пое-
динков, объявил о том, что назна-
чил бой между российским и кубин-
ским бойцами — Александром Бес-
путиным и Йорденисом Угасом. В 
ближайшее время стороны должны 
провести переговоры, связанные 
с определением его условий. Если 
они не увенчаются достижением 
компромисса, будут устроены торги 
за право проведения матча. Для Бес-
путина он будет первым в только что 
обретенном чемпионском статусе.

Еще недавно этот боксер не отно-
сился к числу безусловных знамени-
тостей даже на родине. Левша Алек-
сандр Беспутин, которому 28 лет, на-
чал профессиональную карьеру в 
2015 году и дрался исключительно в 
США. Он одерживал победу за побе-
дой, но особенного резонанса они не 
имели: противников с именами по-
настоящему громкими у Беспутина не 
было. Впрочем, в Америке, кажется, 
нисколько не сомневались в том, что 
у бойца большой потенциал. Его уже 
несколько лет «ведет» Top Rank, вхо-
дящая в число наиболее влиятельных 
промоутерских компаний в боксе.

Все изменилось в этом году. В ию-
ле в Лас-Вегасе состоялся очень за-
метный бой. WBA — очень щедрая в 
смысле наград структура, и у нее есть 
несколько чемпионских званий. Так 
вот, в том поединке, который про-
шел в Лас-Вегасе, сошлись обладате-
ли двух поясов — американская зве-
зда Кит Турман, суперчемпион, и так 
называемый чемпион регулярный, 
филиппинец Мэнни Пакьяо. Пакьяо, 
легенда бокса, один из ярчайших 
бойцов нынешнего века вне зави-
симости от весовой категории, взял 
верх над Турманом, до этого не допу-

скавшим осечек. Пакьяо, о чьих бли-
жайших планах ничего не известно 
(он сообщил лишь, что в следующий 
раз драться будет, видимо, в 2020 го-
ду), превратился в суперчемпиона, а 
регулярный титул WBA объявила ва-
кантным и санкционировала матч за 
него между двумя боксерами с «чи-
стым» послужным списком.

Оба оказались представителя-
ми России: оппонентом Александ-
ра Беспутина стал Раджаб Бутаев. Би-
лись они в минувшие выходные в 
Монако, и для каждого это было пер-
вое выступление за пределами США 
в профессиональной карьере. Беспу-
тин в напряженном поединке одо-
лел соотечественника по очкам: на 
всех трех картах значился одинако-
вый счет — 116:112 в его пользу.

Новый противник Александра 
Беспутина выглядит гораздо более 
опасным. У Йордениса Угаса, в отли-
чие от Бутаева, нет никакого дефици-
та опыта. Наоборот, опыта у кубинца 
в избытке. Если в «рекорде» Беспути-
на всего 14 боев, то у Угаса их ровно 
вдвое больше. И некоторые из них бы-
ли с матерыми бойцами. Например, в 
марте этого года он дрался с чемпио-
ном по версии Всемирного боксер-

ского совета (WBC) Шоном Портером. 
Угас уступил, но уступил так называе-
мым раздельным решением — один 
из трех арбитров отдал выигрыш ему. 
Разделились мнения по поводу того, 
кто был лучше, и у экспертов.

Вернулся на ринг Йорденис Угас 
уже в июле. Теперь он бился против 
другого американца — Омара Фиге-
роа, владевшего чемпионским титу-
лом в предыдущей категории, лег-
ком весе. Бой, который был цент-
ральным в «андеркарте» шоу с хед-
лайнерами Пакьяо и Турманом, тоже 
растянулся на максимальную, 12-ра-
ундовую, дистанцию, но сомнений 
в успехе Угаса уже не было ни у кого.

О том, что Александра Беспутина 
вряд ли можно будет наделить ран-
гом фаворита в его поединке с Йор-
денисом Угасом, говорит и класси-
фикация полусредневесов BoxRec. 
В ней кубинец находится на шестой 
позиции, а россиянин — аж на де-
сять строчек ниже.

Алексей Доспехов

Александру Беспутину  
потребовалось провести 
всего 14 профессиональ-
ных боев, чтобы завоевать 
чемпионский титул  ФОТО AP

ПРОЦЕССЫ

CAS подтвердил легитимность  
президента ISSF
Спортивный арбитражный суд (CAS) обязал итальянца Лучано Росси ком-
пенсировать судебные издержки Международной федерации спортивной 
стрельбы (ISSF), которая понесла их в связи с рассмотрением CAS апелля-
ции на результаты выборов главы ISSF в 2018 году, где победил россиянин 
Владимир Лисин.

Выборы президента ISSF прошли в ноябре прошлого года на генеральной 
ассамблее организации в Мюнхене. Глава Стрелкового союза России Влади-
мир Лисин получил 148 голосов, его соперник Лучано Росси — 144. Как со-
общает Insidethegames, Росси подал апелляцию в CAS в попытке добиться 
аннулирования итогов выборов, которые, как он полагал, не имели закон-
ной силы в связи с манипуляциями.

«В понедельник CAS выпустил постановление о прекращении рассмо-
трения апелляции Лучано Росси, который хотел оспорить итоги 68-й гене-
ральной ассамблеи. Росси отозвал свою апелляцию после получения отве-
та ISSF с бесспорными аргументами, предоставленными ISSF. CAS подтвер-
дил, что ISSF считается победившей стороной в данном споре, и обязал Рос-
си покрыть судебные издержки и выплатить компенсацию за юридические 
расходы ISSF, понесенные в связи с его бессмысленной апелляцией»,— го-
ворится в сообщении на сайте ISSF. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Париж склоняется к аутсерфингу
Оргкомитет Олимпиады-2024 намерен отправить часть соревнований  
на 15 700 км от французской столицы

Оргкомитет летних Игр 2024 года, 
которые пройдут в Париже, может 
принять решение о проведении 
соревнований по серфингу, кото-
рые дебютируют в олимпийской 
программе уже в 2020 году в То-
кио, на Таити. То есть примерно 
в 16 тыс. км от французской сто-
лицы. Против этой инициативы ра-
нее уже выступал Международный 
олимпийский комитет (МОК), пре-
зидент которого Томас Бах призы-
вал все-таки придерживаться кон-
цепции компактных Игр. Но если 
французская сторона будет упор-
ствовать, оргкомитет и МОК ока-
жутся в состоянии конфликта.

оревнования по серфин-
гу Олимпиады 2024 года, которую 
примет Париж, могут пройти на дру-
гом конце света. Как сообщает AFP 
со ссылкой на источники, знакомые 
с ходом обсуждения, парижский ор-
гкомитет склоняется к тому, чтобы от-
дать турнир серфингистов (дебют это-
го вида спорта в олимпийской про-
грамме состоится раньше — в 2020 
году в Токио) Таити, который от Па-
рижа отделяют 15,7 тыс. км. Отме-
тим, что заявки подали также распо-
ложенные в самой Франции, а не на 
ее Заморских территориях Биарриц, 
департамент Ланды и городок Лака-
но, выбор в пользу которых представ-
лялся бы более логичным. Больше то-

го, еще минувшим летом президент 
МОК Томас Бах, комментируя воз-
можность проведения турнира сер-
фингистов на Таити, фактически от-
верг эту идею. Он заметил, что «хоть и 
не вдавался в детали предложения», 
все же полагает, что «в случае, когда 
есть два варианта и один из них дает 
спортсменам возможность быть бли-
же к сердцу Олимпиады, именно из 
их интересов и нужно исходить». Од-
нако французская сторона, похоже, 
намерена настаивать на своем.

Вопрос о месте проведения со-
ревнований по серфингу будет об-
суждаться на исполкоме МОК, засе-

дания которого начались вчера и за-
вершатся 5 декабря. Окончательное 
решение может быть принято уже 
12 декабря.

Перенос турнира по серфингу на 
тысячи километров от столицы Игр 
станет беспрецедентным шагом. В 
истории Олимпиад уже был случай, 
когда часть соревнований проходила 
на другом континенте. В 1956 году из-
за действовавшего в Австралии (столи-
цей Олимпиады был Мельбурн) стро-
гого карантина на ввоз животных со-
ревнования по конному спорту при-
шлось перенести в Стокгольм. Но то 
был именно вынужденный шаг. А сей-

час оргкомитет Игр в Париже, имея на 
выбор сразу несколько вариантов, 
склоняется к наиболее противоречи-
вому, но укладывающемуся в параме-
тры, разработанные самим же МОК. 
Речь о «Повестке 2020», программном 
документе МОК. В нем в том числе го-
ворится, что ради сокращения расхо-
дов на организацию Игр разумно отда-
вать часть соревнований другим горо-
дам или даже другим странам. Ника-
ких ограничений на расстояния, раз-
деляющие их, в ней не содержится.

К слову, использование Таити как 
места проведения соревнований по 
серфингу как раз позволит сэконо-
мить, что для Парижа важно, посколь-
ку первоначально запланированный 
бюджет Игр в €6,5 млрд уже увеличен 
на €500 млн и, как показывает практи-
ка, еще не раз будет пересмотрен в сто-
рону увеличения. Ведь строить соору-
жения на Таити не надо. Остров ста-
бильно принимает турниры высоко-
го уровня и уж как-нибудь справится 
с соревнованиями на 48 участников.

Учитывая, однако, позицию Тома-
са Баха, а также недавний скандал с 
марафоном Игр-2020, который во-
преки активному противодействию 
японской стороны был перенесен из 
Токио в Саппоро, нельзя исключать, 
что решение парижского оргкоми-
тета провести соревнования сер-
фингистов на Таити приведет к кон-
фликту между МОК и оргкомитетом 
Олимпийских игр 2024 года.

Александр Петров

ВОЛЕЙБОЛ

Сибирь осваивается  
в Европе 
«Зенит», «Кузбасс» и «Факел»  
среди фаворитов очередного 
розыгрыша Лиги чемпионов

В стартовавшем вчера очеред-
ном розыгрыше волейбольной 
Лиги чемпионов Россия попыта-
ется вернуть себе титул, который 
минувшей весной потеряла по-
сле семи лет владения. В гонке 
за званием лучшего клуба Евро-
пы участвуют три отечественных 
клуба — кемеровский «Кузбасс», 
новоуренгойский «Факел» и ка-
занский «Зенит». А самыми опас-
ными их противниками выглядят 
два итальянских гиганта — «Пе-
руджа» и «Чивитанова», обыграв-
шая зенитовцев в финале прош-
лого розыгрыша.

ро волейбольную Лигу чем-
пионов нужно знать, что на про-
тяжении почти всего текущего де-
сятилетия она была безусловным 
предметом гордости для российско-
го спорта. В 2012 году главный евро-
кубок взял казанский «Зенит», и по-
сле этого отечественные клубы ни-
кому его не отдавали еще шесть се-
зонов. За казанским взлетом после-
довали взлеты новосибирского «Ло-
комотива» и белгородского «Белого-
рья», за ними — целая серия триум-
фов «Зенита», побеждавшего четы-
режды подряд и уже казавшегося 
почти неуязвимым.

Российская гегемония оборва-
лась в прошлом году. На дороге к 
титулу у «Зенита» в play-off оказа-
лось три крепких барьера. Первые 
два — польский «Гданьск» в чет-
вертьфинале и итальянскую «Пе-
руджу» в полуфинале — он прошел. 
На третьем — также представляю-
щей Италию «Чивитанове» — сре-
зался в берлинском финале в сере-
дине мая.

И это была вторая подряд весен-
няя неудача клуба, который в евро-
пейском волейболе долго воспри-
нимался примерно так же, как вос-
принимаются «Барселона» и «Реал» 
в европейском футболе. До этого он 
неожиданно проиграл в финальной 
серии национального чемпиона-
та «Кузбассу». Кемеровчане получи-
ли вместе с призом путевку в Лигу 
чемпионов, о которой еще недавно 
не могли и мечтать. А вместе с ними 
от России в ней выступят «Зенит» и 
бронзовый призер «Факел». Причем 
два сибирских клуба оказались в од-
ной группе B.

Это довольно важный нюанс. В 
групповом раунде участники Лиги 
чемпионов разбиты на пять квар-
тетов. Гарантирована путевка в 1/4 
финала лишь победителю каждо-
го. А к лучшим добавятся три вто-
рые команды с самыми высокими 

показателями. То есть высока ве-
роятность, что или «Кузбасс», кото-
рый, несмотря на то что перед ны-
нешним сезоном расстался с трене-
ром Туомасом Саммельвуо (того пе-
реманил петербургский «Зенит»), 
находится в хорошем тонусе, или, 
судя по играм чемпионата России, 
примерно настолько же боеспособ-
ный «Факел» будут от play-off отце-
плены, «покусав» друг друга. Тем 
более в оппонентах у них кроме 
скромненькой «Любляны» доволь-
но крепкий «Берлин» с долго играв-
шим за сборную России связующим 
Сергеем Гранкиным.

«Кузбасс» с «Факелом» встретятся 
уже в первом туре: их сегодняшний 
матч пройдет в Кемерово. Старт «Зе-
нита» состоится на неделю позже. И 
это связано с тем, что казанцы в нача-
ле декабря играют еще в одном пре-
стижном соревновании — клубном 
чемпионате мира в Бразилии.

Их группа C с турецким «Халк-
банком», польским «Ястжембским» 
и бельгийским «Маасейком» попро-
ще, чем та, в которую угодили два 
других российских клуба. И стран-
но будет, если «Зенит» не займет в 
ней первое место, даже несмотря 
на некоторые проблемы, заметные 
этой осенью: в чемпионате России 
зенитовцы, чуточку скорректиро-
вавшие летом состав и игровые схе-
мы, успели проиграть и «Кузбассу», 
и «Факелу». Уровень оппонентов 
все-таки предполагает, что уже сей-
час они должны заглядывать впе-
ред, в кубковую стадию, готовясь к 
столкновениям с теми, кто опасен 
по-настоящему.

А это в первую очередь снова те, 
от кого исходила наиболее серь-
езная угроза и весной. Ни «Перуд-
жа», ни «Чивитанова» слабее за ле-
то не стали. В обоих клубах не мень-
ше звезд, чем в зенитовской заяв-
ке, и это в основном звезды в рас-
цвете сил. А оценивая шансы «Зе-
нита» реваншироваться за берлин-
скую осечку, нелишне будет учиты-
вать не очень-то приятный для него 
(как, впрочем, и для «Кузбасса» с «Фа-
келом», если кому-то из них удастся 
пройти по турнирной дистанции 
максимально далеко) нюанс. Финал 
Лиги чемпионов опять состоится в 
середине мая. А чемпионат России в 
этом году заканчивается удивитель-
но рано — в первых числах апреля. 
Месяц с лишним российскому клу-
бу, если он доберется до решающего 
матча, придется обходиться без иг-
ровой практики. Любопытно, мож-
но ли в таких условиях сберечь то-
нус, каким бы классным он ни был 
по ходу сезона?

Алексей Доспехов

К
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С Возможное решение оргкомитета Игр-2024 перенести  
соревнования по серфингу на Таити может привести его  
к конфликту с МОК  ФОТО GETTY IMAGES

Казанский «Зенит» (в атаке — Артем Вольвич) попробует вернуть 
себе титул лучшего клуба Европы, потерянный этой весной   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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